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MEDIDAS Habrá una Agencia Estatal de 
Salud Pública. Pactan el compromiso de 
mejorar las condiciones a los sanitarios  
ALIANZAS PSOE y Podemos se apoyan en 
PP y Cs, y enfadan a ERC y Compromís

‘COMISIÓN DE RECONSTRUCCIÓN’ 

El Congreso tumba 
el plan social del 
Ejecutivo pero sí da 
luz verde al sanitario 

FOGONAZOS 
ISABEL SERRANO
La noche, los jóvenes y el virus. Son el 
triángulo perfecto para expandir los contagios. 
En un momento en el que los rebrotes nos 
ponen en alerta y los nuevos casos nos hacen 
temer de nuevo al virus es urgente que las 
administraciones empiecen a poner el foco en 
lo que pasa en sus calles. Porque si solo se ciñen 
a bares y discotecas, las reuniones nocturnas se 
trasladarán a las plazas y playas. La pedagogía  
en este sector de la población es urgente. A los 
que mandan: arremánguense y piensen. ●

La Junta licitará este año el 
estudio sobre el tren entre 
Santa Justa y el aeropuerto
LA CONSEJERÍA cree que el proyecto podría ver la luz con colaboración público-privada 
SEVILLA es la única gran capital de España sin conexión ferroviaria con su aeródromo
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Los visitantes del Real Alcázar de Sevilla podrán desde hoy contemplar un Salón 
de los Tapices renovado, tras la restauración de seis de los diez paños del siglo 

XVIII de esta estancia y la mejora de la sala, ahora con nueva iluminación. PÁGINA 9 
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PATRIMONIO

Juan Magán y María Isabel

LOS TAPICES DEL 
ALCÁZAR RECUPERAN  

SU ESPLENDOR

A por la canción del verano 
PÁGINA 12

G 20MINUTOS CON...

«EL FONDO DE LA UE 
TIENE QUE SERVIR  
PARA CREAR EMPLEO»
PÁGINA 4

DOLORS MONTSERRAT

España alcanza 
su máximo diario 
de casos positivos 
desde mayo
El Ministerio de Sanidad reportó ayer 730 nuevos con-
tagiados, aunque las cifras vuelven a diferir de las 
de algunas regiones. Andalucía, donde ayer se empe-
zaron a repartir mascarillas a los mayores, notificó 117 
casos, por los 29 que apuntó el ministerio. PÁGINA 6

Un hombre recoge sus mascarillas en Sevilla. EP



2 Jueves, 23 de julio de 2020 — 20MINUTOS  

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

Desde hace semanas, fuen-
tes del Gobierno venían mini-
mizando el impacto de lo que 
saldría de la ‘comisión de re-
construcción’ del Congreso. 
Sin embargo, la votación de 
ayer sobre las medidas para 
afrontar la crisis que deja la 
pandemia evidenció un efec-
to no menor. PSOE y Unidas 
Podemos tuvieron que apo-
yarse particularmente en el 
PP y en Ciudadanos para sacar 
adelante los dictámenes sobre 
Sanidad, Reactivación Econó-
mica o la UE. La desafección 
de los socios de investidura a 
la izquierda del PSOE se refle-
jó en el rechazo del Congreso 
al dictamen sobre Política So-
cial, donde el PSOE había ad-
mitido la mayor parte de las 
enmiendas de ERC o Compro-
mís. Así, quedaron en el tinte-
ro propuestas para mejorar 

el sistema de protección por 
desempleo, eliminar la brecha 
laboral y salarial entre hom-
bres y mujeres, hacer un pac-
to para racionalizar los hora-
rios en favor de la concilia-
ción, destinar el 0,7% de la 
recaudación del Impuesto de 
Sociedades a organizaciones 
del Tercer Sector o en contra 
de la violencia machista 

PP y Cs votaron en contra del 
dictamen de Política Social 
–en los naranjas pesó mucho 
que no hubiera ayudas para la 

educación concertada–. Tam-
poco lo hizo el PNV y la mayo-
ría de la investidura no se re-
pitió y el texto fue rechaza-
do, aunque sí votó a favor de él 
ERC. Fue el único voto favora-
ble de los republicanos en to-
da la mañana. Rechazaron el 
dictamen sobre Sanidad y 
Reactivación Económica y se 
abstuvieron en el de la UE, so-
lo después de que el Gobierno 
accediera a «impulsar meca-
nismos para la participación 
de las comunidades autóno-
mas en la gestión de fondos» 
europeos.  

Junto al de la UE, el dicta-
men en materia Sanitaria sa-
lió adelante con holgura, gra-
cias a que lo apoyaron PSOE, 
PP, Unidas Podemos y Cs. La 
piedra de toque fue el acuerdo 
para crear una Agencia Esta-
tal de Sanidad Pública, que los 
populares exhibieron como 
un reconocimiento a su Plan 
de Estado por la Sanidad.  

Lo que no aceptó el PP fue-
ron las conclusiones sobre 
Reactivación Económica, en 
las que PSOE y Unidos Pode-
mos aceptaron numerosas en-
miendas de Cs y también de 
JxCAT. Estuvo a punto de no 
salir adelante, ya que el ‘sí’ ga-
nó al ‘no’ por un solo voto. Lo 
rechazaron, por motivos has-
ta opuestos, el PP, Vox, ERC, 
PNV, Bildu, la CUP, BNG y Fo-
ro Asturias y el Gobierno no 
contó ni siquiera con el voto 
afirmativo de JxCAT, que ter-
minó absteniéndose. ●

La última sesión de control al 
Gobierno del curso político no 
dio ayer tregua. Ni teniendo ca-
liente un acuerdo en Bruselas 
sobre el Fondo de Recuperación 
por el que España recibirá 
140.000 millones y que, con dis-
tinta intensidad, celebraron 
desde el presidente –«acuerdo 
histórico»– al líder del PP 
–«buen acuerdo para España»–. 
Esta coincidencia no evitó que 
Pedro Sánchez y Pablo Casado 
se enzarzaran sobre  la pater-
nidad del acuerdo. O la mater-
nidad, a ojos del PP. 

Todo bien regado de aplausos. 
Como un día antes a Moncloa, 
Sánchez llegó al hemiciclo en-
tre aplausos de los diputados 
del PSOE y de Unidas Podemos, 
que también aplaudieron a ra-

biar cuando Casado admitió 
que el pacto era bueno. Para no 
ser menos, la bancada del PP de-
dicó una larga ovación a su líder. 
Fue también notoria su chan-
za la tercera vez que Sánchez ha-
bló de las «negociaciones exte-
nuantes » en Bruselas. 

«El resultado ha sido extraor-
dinario y su aportación a este 
gran logro colectivo, ¿sabe cu-
ál ha sido? Inexistente», le espe-
tó Sánchez a Casado. «Afortuna-
damente, Europa ha venido en 
nuestra ayuda», le replicó el lí-
der popular, que dijo que Sán-
chez fue un «convidado de pie-
dra» en la Cumbre y practicó 
una «escucha pasiva, mientras 
mujeres del PP defendieron los 
intereses de España». No se re-
fería a ninguna compañera de 

filas, sino a la presidenta de la 
Comisión, a la canciller alema-
na y a  la presidenta del BCE 
–Ursula von der Leyen, Angela 
Merkel y Christine Lagarde–. 

«Vino hace un mes a presumir 
que venía a por un billón y me-
dio de fondos sin condiciones y 
ha regresado con un programa 
de rescate en toda regla», insis-
tió Casado en su ataque, que 
Sánchez respondió con guasa. 
«Está Adenauer, Monet, Schu-
mann y desde ayer Pablo Ca-
sado como padre de la UE». 
«Después de escucharle esta úl-
tima semana y tras cinco días de 
extenuante trabajo, su aporta-
ción a este logro colectivo ha 
sido un 0%. Hágaselo mirar, se-
ñoría», dijo Sánchez. Y el nom-
bre de otra mujer flotó en el am-

biente del Congreso. El de Di-
na Bousselham, la excolabora-
dora de Pablo Iglesias cuyo mó-
vil robado ha provocado una in-
vestigación que amenaza con 
imputar al vicepresidente. Ayer, 
el número 2 del PP, Teodoro 
García Egea, acusó a Iglesias 
de ser él el autor del robo. «Lo 
normal en Europa es pedir el 
número de teléfono, no robar la 
tarjeta de un móvil». Iglesias lo 
ignoró y, como Sánchez, arre-
metió contra el PP por su posi-
ción en la negociación del Fon-
do de la UE. «A pesar de sus ban-
deras, son conocidos en España 
como el partido holandés. Qué 
vergüenza». 

Entre la bronca, Cs volvió a 
promocionarse como socio del 
Gobierno para los Presupues-
tos, excluyendo de paso a ERC.  
Edmundo Bal puso a Sánchez 
deberes para septiembre. «Pre-
pare unas cuentas públicas sen-
satas, no se equivoque y tome el 
camino correcto». ● C. PINAR

Sánchez y Casado se enzarzan por 
la paternidad del pacto en la UE

El presidente del Gobierno, la vicepresidenta primera y el ministro del Interior. EFE

REACCIONES 

«El resultado ha sido 
extraordinario y su 
aportación ¿sabe cuál ha 
sido? Inexistente» 

PEDRO SÁNCHEZ  
Presidente del Gobierno

«Fue un convidado de 
piedra mientras mujeres 
del PP defendieron los 
intereses de España» 

PABLO CASADO  
Presidente del PP

«A pesar de sus banderas, 
son conocidos en España 
como el partido holandés. 
Qué vergüenza» 

PABLO IGLESIAS  
Vicepresidente segundo y líder de Podemos

«Prepare unas cuentas 
públicas sensatas, no se 
equivoque y tome el 
camino correcto» 

EDMUNDO BAL  
Portavoz de Ciudadanos

EL GOBIERNO se apoya en 
PP y Cs en detrimento 
de los socios de 
investidura para sacar 
la ‘comisión postCovid’ 
EL PP apoyó las 
conclusiones sobre 
Sanidad y la UE; Cs 
también dio luz verde 
a las económicas

El Congreso tumba el plan social 
del Gobierno y avala el sanitario

POSTCOVID 

Las medidas 
de la comisión 
Agencia Estatal de Sa-
lud Pública. La pactaron 
PSOE, PP y Cs para el dic-
tamen sobre Sanidad. 

Sanitarios. El dictamen 
de Sanidad apuesta por 
«acabar drásticamente 
con la precariedad labo-
ral y la temporalidad es-
tructural» en este sector. 

Impuestos. PSOE y UP 
fueron discretos en el dic-
tamen sobre Reactivación 
Económica al apuntar a 
una subida de impuestos , 
sin concretar y sin el im-
puesto a grandes fortunas 
que quieren Podemos y 
ERC. Más nítida es la rei-
vindicación de la Tasa To-
bin, Tasa Google e impues-
tos verdes que se hace en 
el dictamen sobre la UE 
que, este sí, apoyó el PP. 

Ahorro municipal. Una 
enmienda de última hora 
–que el rechazo del PSOE 
no fue capaz de bloquear– 
fuerza a Hacienda a per-
mitir que los ayuntamien-
tos puedan gastar los 
28.000 millones que ate-
soran en remanentes de 
tesorería para afrontar la 
crisis por la pandemia. Ma-
ría Jesús Montero solo les 
permitía hasta ahora gas-
tar 5.000 millones. 

Flexibilizar los ERTE por 
la Covid, «luchar contra la 
precariedad y temporali-
dad excesiva» o  «simplifi-
car las modalidades de 
contratación».

Habrá que repetir la votación 
●●●  La anulación del voto de la diputada de Unidas Po-
demos Marisa Saavedra, que había pedido votar tele-
máticamente y lo hizo presencialmente, provocó ayer 
un empate en el escrutinio del dictamen sobre Reactiva-
ción Económica que obligará a repetir la votación en el 
próximo pleno.  En una resolución de la presidenta del 
Congreso, Meritxell Batet, se ordena la repetición de esa 
votación que este miércoles había sido favorable al con-
tenido del dictamen con medidas y recomendaciones 
para la recuperación económica tras la pandemia de co-
ronavirus.  Al terminar el pleno, los letrados considera-
ron que ese voto no puede contabilizarse y deben corre-
girse los resultados.   
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A Cristóbal Martí Ribes se le ilumi-
nan los ojos cuando habla de la 
chufa, el producto al que ha dedi-

cado su vida y con el que ya es la ter-
cera generación en ponerse al frente 
de Horchatería Subies. Fundada en 
1959 por el tío de su madre, Juan Ruiz 
Subies, el negocio es un emblema pa-
ra los barrios valencianos de Almàsse-
ra y Massamagrell. «Los vecinos dicen 
que cuando llega la horchatería siempre 
es una alegría», cuenta bajo la masca-
rilla su gerente. 

«Mis primeros recuerdos de horchata 
son dentro del obrador, mi padre fabri-
cando y yo ayudándole». Cristóbal se 
pasaba los veranos trabajando en el 
negocio familiar junto a sus primos y 
hermanos: «Era una cosa que teníamos 
muy dentro. Nosotros nos hemos cria-
do aquí». Tanto, que, cuando su ma-
dre se jubiló, decidió seguir con la hor-
chatería, fabricando un producto comple-
tamente natural al que no se le añaden 
aditivos ni conservantes. 

 
LA CHUFA, SEÑA DE IDENTIDAD 
De color hueso y con un sabor propio, 
«la horchata está muy arraigada a lo que 
es la merienda en Valencia» y es uno 
de sus productos estrella. Cristóbal ha 
conseguido mantener activa la empre-
sa familiar durante seis décadas gra-
cias a su forma de producir con chufas 
propias y de agricultores vecinos de la 
zona, cuidando la denominación de ori-
gen valenciana. 

Pero con la llegada de la pandemia to-
do cambió. «Ha sido lo único que nos ha 
hecho cerrar en temporada en los casi se-
senta años que llevamos abiertos», co-
menta afectado el dueño de un produc-

to que, además, es estacional. «No-
sotros siempre cerramos en noviembre», 
explica, y cuando la crisis sanitaria se hi-
zo evidente, el negocio ya llevaba tres 
meses sin facturar nada. 

En la ciudad de Valencia, además, du-
rante la crisis sanitaria se paralizaron dos 
festividades clave como son las Fallas y 
Semana Santa, momentos en los que «se 
trabaja bastante» y ahora «todo eso se 
ha perdido». 

Con dieciocho empleados a su car-
go, y alguno de ellos con más de 35 
años de experiencia en la horchate-
ría, a Cristóbal le invadió la incertidum-
bre: «Te da mucha pena, un poco de 
agobio y… el no saber, no saber qué 
es lo que venía», cuenta mientras in-
tenta ponerle una sonrisa a un recuerdo 
tan amargo para él. 

Aunque tuvo que cerrar sus locales, iba 
«prácticamente a diario» para contro-
lar que no se perdiera el producto. 
«Veías toda la horchatería cerrada, in-
cluso no veías tráfico por la calle, era un 
poco… no sé, daba un poco de mie-
do», resume quien tiene uno de sus esta-
blecimientos en el acceso a la carrete-
ra de Barcelona. 

Junto a la preocupación por su nego-
cio, Cristóbal no se olvidó de sus clien-

Horchatería 
Subies: 
la merienda 
más valenciana 
sale de la 
cuarentena

#JUNTOSVENCEMOS, UN PROYECTO DE 

#JUNTOSVENCEMOS es una serie editorial de emprendedores  
que han reabierto sus puertas y hoy luchan por recuperar la normalidad  
y la solvencia de sus proyectos

EEn el verano de 1959, la familia de 
Cristóbal Martí (arriba) fundó Horchatería 
Subies, un negocio que ahora gestiona 
él. Mantiene el espíritu que siempre lo ha 
caracterizado: la hochata de producción 
local (izda.), natural y con denominación 
de origen. Debajo enseña sus chufas, 
recién cogidas de la tierra. FOTOS: M. V.

LOS PRÉSTAMOS ICO, CONCEDIDOS POR EL BANCO SANTANDER Y ORIENTADOS A 
AUTÓNOMOS Y EMPRESAS INDEPENDIENTEMENTE DE SU TAMAÑO, PERMITEN AUMENTAR 
LA LIQUIDEZ CON CONDICIONES Y PLAZOS DE FINANCIACIÓN FLEXIBLES. EN LA SITUACIÓN 
ACTUAL, HAN AYUDADO A MUCHAS EMPRESAS AFECTADAS POR LA PANDEMIA A SALIR 

ADELANTE A PESAR DE TODO

tes, a los que conserva desde hace trein-
ta o cuarenta años. «Hemos hablado du-
rante estos meses, de cómo estaban las 
cosas, de salud», dice con un gesto 
de alegría, «el negocio pasó a un segun-
do plano». 

 
VIVIR EL MOMENTO 
Después de unos meses de parón ab-
soluto y con la inquietud de no saber qué 
le depararía el futuro al negocio que fun-
dó su familia hace sesenta años y a 
sus trabajadores, Cristóbal encontró el 
apoyo que necesitaba. 

«Soy cliente del Banco Santander des-
de hace muchos años y en el momen-
to en el que empezaba la pandemia ha-
blé con mi director y me lo planteó». El 
dueño de Horchatería Subies habla de 
los ICO, una financiación que le fue con-
cedida justo cuando su empresa pasa-
ba por una de las situaciones más duras 
e inciertas de toda su historia. 

«Si no me lo hubieran concedido, ha-
bría tenido retrasos a proveedores en 
materia prima y habríamos tenido que 

retrasar nóminas». El alivio que siente 
ahora se nota en su voz, aunque siem-
pre tuvo una cosa clara: «No creo que 
hubiera despedido a nadie, es gente 
que trabaja conmigo desde hace mu-
chos años», como la gran familia 
de su empresa. 

El coronavirus ha cambiado la forma 
de gestionar Horchatería Subies, pero 
su producto estrella no dejará de ser-

virse a sus clientes. «Vivimos un poco 
más día a día», explica Cristóbal, quien 
asegura que ahora «la forma de com-
prar es un poco diferente, no vamos 
tan a largo plazo». 

El momento más duro de su negocio le 
ha hecho reforzar lo que siempre ha de-
fendido: «Fijarse un poco más en lo que 
son las personas, más que en lo que son 
los negocios». 

De momento, este valenciano sigue 
abriendo Horchatería Subies con to-
da la normalidad que permiten el gel 
hidroalcohólico colocado junto a la 
puerta y las mascarillas que cubren 
los rostros de todos sus empleados. 
Ahora, solo queda «esperar que ven-
gan tiempos mejores».

«Fijarse un poco más 
en las personas, 

más que en lo que 
son los negocios»«Mis primeros 

recuerdos de horchata 
son dentro del 

obrador, mi padre 
fabricando y yo 
ayudándole»

Producción local y con denominación  
de origen. La horchata que se hace  
en el negocio familiar de Cristóbal Martí  
es la favorita de sus vecinos desde hace 
60 años. Tras el confinamiento, vuelve 
a ser el centro de sus aperitivos
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EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 
La portavoz del Partido Popu-
lar en el Parlamento Europeo, 
Dolors Montserrat, atiende a 
20minutos  y explica que aho-
ra lo importante es utilizar las 
ayudas para «crear empleo y 
reactivar la economía». Afea a 
Sánchez que no recoja la mano 
tendida por Casado y asegura 
que lo que ha demostrado es-
ta crisis es que es necesario de-
fender Europa, «porque es la 
manera de defender España». 
¿Qué valoración hacen del 
acuerdo del Consejo Europeo? 
Damos la bienvenida a un 
acuerdo histórico previamen-
te impulsado por la fuerza ma-
yoritaria en el Parlamento Eu-
ropeo, que es el Partido Popu-
lar, así como por la Comisión, 
que también está presidida por 
el PPE. Ya exigimos al Conse-
jo que no se alejaran de ese 
plan de recuperación para to-
dos los europeos.  
¿Y qué viene ahora? Tenemos 
muy claro que este acuerdo es 
para volver a la senda de cre-
cimiento económico. Para 
mantener y crear nuevo em-
pleo, ayudar a todas las fami-
lias. Esta solidaridad europea 
tiene que venir acompañada 
de reformas ambiciosas nacio-
nales para impulsar de nuevo 
la economía y volver a crear 
empleo. 
¿Es lo que esperaba el PPE? Lo 
que defendimos fueron 
750.000 millones de euros, 
medio billón en transferencias 
y 250.000 millones en crédi-
tos. Lo defendimos en todo 
momento, pero todos sabe-
mos que en una negociación, 
para llegar a un acuerdo, hay 
que modificar alguna condi-
ción. Pero lo más importante 
es que Europa ha salido for-
talecida. Cuando es atacada 
por los populismos y los nacio-
nalismos, y afronta momentos 
difíciles, Europa se crece y se 
vuelve a levantar. 
Pablo Casado afeó al presiden-
te del Gobierno que no conta-
se con el PP para afrontar la 
negociación, ¿cómo lo ven des-
de la delegación en Bruselas? 
Sánchez llegó al Consejo dé-
bil porque su carta de presen-
tación es que tiene como socio 
a un partido comunista al que 
no le gusta Europa. También 
llegó débil por el acuerdo con 

Bildu, que odia a España, pa-
ra derogar la reforma laboral. Y 
llegó al Consejo sin ningún ti-
po de diálogo con la fuerza ma-
yoritaria en la UE, que es el PP, 
y que además es el primer par-
tido de la oposición en España. 
Europa veía que venía sin nin-
gún acuerdo con el PP y con 
una propuesta de derogación 
de la reforma laboral que tan-
tos éxitos ha dado, avalada por 
la Unión Europea. Llegaba dé-
bil y lo hemos visto, porque 
ha estado desaparecido. 
Ahora falta ver cómo se usa 
el dinero del fondo. ¿Cuáles 
son las prioridades para uste-
des?  Tienen que venir acom-
pañadas de reformas naciona-
les ambiciosas para crear em-
pleo, crear empleo, crear 
empleo e impulsar la econo-
mía española a través de los ob-
jetivos que ha puesto encima 
de la mesa la Comisión: hacer 
la transición del mundo analó-
gico al digital, también para 
volver a la industrialización y 
volver a ser una economía resi-
liente y moderna, y también 
para la lucha contra el cam-
bio climático. Así conseguire-
mos empleo de calidad. 
¿Ese dinero va a llegar a las co-
munidades autónomas? Este 
dinero tiene que llegar a los 
sectores productivos, a los tra-
bajadores y a las familias. Es 
para que nuestra economía sea 
más competitiva, más resilien-

te, más moderna y cree más 
oportunidades. El empleo es la 
mejor política social que pode-
mos dejar a los españoles y al 
resto de europeos. Esto es lo 
que siempre ha defendido el 
PP y lo demostramos cuando 
estuvimos gobernando. Deja-
mos más empleo del paro que 
nos encontramos. Si creas em-
pleo, das oportunidades. 
¿El acuerdo cierra la puerta a 
la derogación de la reforma 
laboral? Se les complica. El 
Consejo y la Comisión han de-
jado claro el camino y han di-
cho que esta solidaridad sirve 
para crear empleo, para mo-
dernizarnos, para ayudar a los 
sectores productivos. Ya se ha 
demostrado que la reforma la-
boral ha servido para crear em-
pleo y para tener una econo-
mía competitiva. Si Sánchez 
elige el camino equivocado, 
tendrá enfrente al PP. 
¿Ha cambiado de modelo la UE 
con respecto a la crisis de 
2008? Europa crece y mejora 
cada día. Lo que se ha demos-
trado en esta crisis es que Eu-
ropa, a pesar de los que quieren 
terminar con ella, se vuelve a 
levantar. Europa es más fuerte 
y más solidaria. Lo que necesi-
tamos cada día es más Europa, 

porque además es la mejor ma-
nera de defender más Espa-
ña. Eso es lo que defendemos 
siempre desde el PP. 
Al Consejo se llegó con un gran 
acuerdo entre los tres grandes 
grupos del Parlamento Euro-
peo. ¿Se podrá ver algo similar 
en España entre el Gobierno, el 
PP y Cs? Nosotros, siendo la 
fuerza mayoritaria en el Par-
lamento y presidiendo la Co-
misión, hemos demostrado 
que somos un partido de diálo-
go que vela por los intereses ge-
nerales, pero, sobre todo, que 
vela por los ciudadanos. He-
mos sido capaces de llegar a 
acuerdos en Europa. El proble-
ma de España no es el PP, es 

Sánchez, que no mira al parti-
do mayoritario en Europa y no 
mira al primer partido de la 
oposición. Le hemos ofrecido 
pactos de Estado y un plan B 
para salir del estado de alar-
ma y siempre nos ha dado la 
espalda. Es él quien se ha equi-
vocado de socios. 
Como exministra de Sanidad, 
¿qué balance hace de la ges-
tión del Gobierno durante esta 
crisis? El Gobierno llegó tar-
de y mal en el inicio de la pan-
demia. Ahora también está lle-
gando tarde ante un posible re-
brote. Desde la OMS y desde 
la UE nos pidieron medidas 
que no se han adoptado. 
¿Qué medidas?  Tres cuestio-
nes muy claras. La primera, 
acopio de material para pro-
teger a los sanitarios y a la ciu-
dadanía, algo que no se ha 
cumplido. Vimos el desastre 
con las mascarillas. Además, 
también nos han pedido test 
masivos. Y por último, pidie-
ron recopilación de datos. Y 
aún hoy no sabemos cuántas 
personas han fallecido por la 
Covid. Hemos visto un Gobier-
no incapaz ante una crisis sa-
nitaria y también ante una cri-
sis económica. 
¿Ve mucha diferencia con otros 
países? Hemos visto cómo los 
países vecinos tienen planes 
para reactivar la economía ba-
jando impuestos, impulsando 
al sector turístico, ayudando a 
las familias y a los autónomos... 
Aquí hemos visto que al sec-
tor del turismo lo único que se 
le ofrece es más endeudamien-
to, pero no tienen ningún plan 
específico para el sector. Han 
llegado a esta crisis  sin ningún 
plan. Han pasado de instalarse 
en el estado de alarma a no ha-
cer nada. Es más, para este po-
sible rebrote el Gobierno se ha 
inhibido de su responsabilidad, 
pasándolo todo a las comuni-
dades autónomas sin querer 
trabajar en un plan nacional de 
pandemias.  ●

BIO 

Dolors 
Montserrat 

Dolors Montserrat (Sant 
Sadurní de Noya, 1973) es 
la portavoz del PP en el 
Parlamento Europeo 
desde 2019. Antes, entre 
2016 y 2018, ocupó el car-
go de ministra de Sani-
dad en el Gobierno de 
Rajoy. Tras la moción de 
censura, pasó a ser la 
portavoz del PP en el 
Congreso de los Diputa-
dos durante diez meses.
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Dolors  
Montserrat 
«Los fondos  
de la UE tienen 
que llegar a los 
trabajadores y  
a las familias»

Dolors Montserrat, por-
tavoz del PP en el Parla-
mento Europeo, analiza 
el acuerdo  por el fondo 
de reconstrucción y la 
respuesta a la crisis

A nivel de partido, vienen de las 
elecciones del 12-J. ¿La victoria 
de Feijóo va a provocar un giro 
en la estrategia del partido? Lo 
que se vio en la noche electo-
ral fue la derrota de las políticas 
de Sánchez e Iglesias. Iglesias 
llegó a desaparecer en el Parla-
mento gallego y el PSOE ha pa-
sado a ser tercera fuerza. No-
sotros somos la única alternati-
va para volver a sacar a este país 
de la crisis, igual que están ha-

ciendo nuestros gobiernos en 
las comunidades. El ejemplo es 
Feijóo. Revalida una cuarta ma-
yoría absoluta como demostra-
ción de que el PP es un ejem-
plo de gestión. Las políticas son 
senda de crecimiento, crear em-
pleo, oportunidades y no dejar 
a nadie atrás. Donde goberna-
mos, lo sabemos hacer bien y 
nos vuelven a apoyar. 
¿Cómo ve la situación en Ca-
taluña? Lo que veo es que los po-

líticos independentistas no ce-
sarán jamás en su objetivo de 
romper Cataluña y romper Es-
paña. Es su único objetivo. En-
frente está un partido que es la 
alternativa al independentismo 
y al nacionalismo. 
Tras el resultado en Euskadi, 
¿habrá coalición con Cs en Ca-
taluña? Cuando se convoquen 
las elecciones ya se verá esa po-
sibilidad. Pero quiero dejar cla-
ro que el Partido Popular cata-
lán es representativo de lo que 
es el PP nacional. Defendemos 
Cataluña, España, la Constitu-
ción, el emprendimiento. Que-
remos que Cataluña vuelva a 
la convivencia. ●

Dolors Montserrat, durante 
la entrevista. JORGE PARÍS

«Somos la única alternativa para 
volver a sacar a este país de la crisis»
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«Se demuestra que 
Europa, cuando afronta 
momentos difíciles, crece 
y se vuelve a levantar» 

«Sánchez llegó débil al 
Consejo porque tiene un 
socio de Gobierno al que 
no le gusta Europa» 

«El Gobierno ha 
afrontado la crisis sin 
querer trabajar en un 
plan de pandemias»
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Aprobado el fondo de 
16.000 millones para 
las comunidades 
El Consejo de Ministros apro-
bó ayer el reparto del fondo de 
16.000 millones de euros no re-
embolsables entre las comuni-
dades autónomas. Compensará 
por su régimen foral a Euskadi y 
Navarra después de excluirlas 
en el último tramo de 5.000 mi-
llones y tratará, así, su compen-
sación de manera bilateral. 

Torra propone un 
nuevo referéndum 
El presidente de la Generalitat, 
Quim Torra, volvió ayer a poner 
sobre la mesa su propuesta de 
organizar un nuevo referéndum 
de autodeterminación en Cata-
luña, mientras que ERC lo ha 
instado a consensuar una «es-
trategia» y aparcar los «repro-
ches» entre independentistas. 
«Podemos volver a hacerlo», 
sostuvo Torra.

g 
HISTORIAS CON FOTO

Pablo Iglesias y José Luis Rodríguez Zapatero, ayer, en los cursos de verano de la Complutense. EFE

«La Jefatura del Estado no es-
tá en cuestión en este país». Así 
de tajante fue en el Congreso 
la vicepresidenta primera, Car-
men Calvo, al rechazar un re-
feréndum sobre la monarquía. 
Por un momento, estuvo de 
acuerdo la portavoz del PP, Ca-
yetana Álvarez de Toledo, que 
advirtió de que el PP «jamás» da-
rá los apoyos para reformar en 
tal sentido la Constitución. 
«Abandonen toda esperanza». 

El diputado de Bildu Jon Iña-
rritu preguntó cuándo lo permi-
tirá el Gobierno y Calvo dijo que 
«no está previsto ningún refe-
réndum que desemboque en 
una reforma de la Constitución 
de esa envergadura».  

La izquierda del PSOE volvió 
a pedir que el Congreso investi-
gue al rey emérito. ● C. P.

PSOE y PP 
cierran el paso a 
un referéndum 
sobre la 
monarquía

«Es evidente que el acuerdo de 
los Presupuestos se tendrá que 
lograr con la mayoría de la in-
vestidura». Pablo Iglesias cierra 
la puerta a pactar las cuentas 
con Ciudadanos. Ya había deja-
do caer que no era una vía que 
le gustara, pero ahora la recha-
za de plano. «Es incompatible 
con un Gobierno en el que esté 
Podemos», aseguró el vicepre-
sidente del Gobierno, que ade-
más añadió que no quiere 
acuerdos «en cuestiones tras-
cendentales con quien está go-
bernando con la ultraderecha». 
Se expresó así en los cursos de 
verano de la Complutense, don-
de mantuvo un encuentro con 
Zapatero –en la foto–. ● E. O.  

Iglesias ve 
«incompatible» 
pactar con Cs los 
Presupuestos

La Autoridad Fiscal pide 
eliminar la declaración 
conjunta de la Renta

JUAN MARTÍNEZ 
jcmartinez@20minutos.es / @juancmarti 

La Autoridad Independiente 
de Responsabilidad Fiscal (AI-
ReF) propuso ayer en un nue-
vo informe cambios en varios 
beneficios fiscales para que 
sean más eficientes. Tras ana-
lizar varias medidas que re-
presentan un coste recauda-
torio de 35.000 millones de 
euros, el organismo público, 
dedicado a estudiar la sosteni-
bilidad de las finanzas públi-
cas, pide cambios en la tribu-
tación del IRPF, el IVA y la re-

ducción por aportaciones a 
los planes de pensiones.  

IRPF Y MUJER 
CAMBIOS EN LA TRIBUTACIÓN 
CONJUNTA. En el caso de la tri-
butación conjunta del IRPF, 
los analistas han encontrado 
que desincentiva a la partici-
pación laboral de las mujeres.  

La autoridad, presidida por 
Cristina Herrero,  aclara que 
esta deducción, que tiene un 
coste en términos recauda-
torios (lo que el Estado deja de 

ingresar) de 2.392 millones de 
euros al año, sí consigue su ob-
jetivo al beneficiar a los ho-
gares que solo tienen un per-
ceptor de rentas. Pero al pre-
cio de perjudicar a las 
mujeres, porque en el 84% de 
los casos el segundo perceptor 
en la declaración es una mu-
jer, y si ella comienza a perci-
bir rentas de trabajo, la fami-
lias pasaría a pagar más im-
puestos.  

La autoridad propone la pro-
gresiva desaparición del bene-
ficio, pero con un régimen 
transitorio para que no se ve-
an perjudicadas las familias 
que hacen uso del mismo ac-
tualmente. Esta transforma-
ción deberá estar acompaña-
da de otros incentivos que re-
duzcan la brecha de género.  

ALQUILER  
DE VIVIENDA 
ARRENDAMIENTOS CAROS EN 
CIUDADES. La AIReF ha anali-
zado otras deducciones del 
IRPF, como la de arrenda-
miento de viviendas. Consiste 
en una reducción del 60% so-
bre los rendimientos netos por 
el alquiler destinado a vivien-
da habitual. Tiene un coste fis-
cal de 1.039 millones de euros.   

El estudio constata la difi-
cultad para acceder a los al-

La AIReF revela que este beneficio fiscal 
perjudica a las mujeres. También pide 
revisar el IVA y los planes de pensiones

quileres en condiciones óp-
timas, sobre todo en las ciuda-
des, donde son más caros. Los 
hogares de rentas bajas tienen 
que dedicar hasta un 40% de 
sus ingresos a este concepto 

Para esta deducción se pi-
de un cambio completo que 
facilite el acceso al alquiler a 
colectivos vulnerables, te-
niendo en cuenta las necesi-
dades en las ciudades.  

IVA REDUCIDO 
BENEFICIA A RENTAS ALTAS. La 
AIReF también ha analizado 
la eficacia de los tipos redu-
cido y superreducido del IVA, 
que persiguen garantizar el 
acceso a bienes de primera 
necesidad, y ha encontrado 
que a quienes más beneficia 
son a las rentas altas. 

Esta reducción se cuanti-
fica en 17.787 millones. Se de-
jan de recaudar 5.323 millones 
por el tipo superreducido y 
12.463 por el reducido.  Pero se 
ven más favorecidas las rentas 
altas, que dejan de aportar ca-
si 11.000 millones de euros. 

Y es que estos tipos de IVA 
abarcan tanto alimentos bási-
cos –pan, leche, verduras y 
frutas– como otros conceptos 
–vacaciones, restaurantes y 
hostelería– que las rentas al-
tas tienen más capacidad pa-
ra consumir. La autoridad ha 
propuesto analizar el listado 
de artículos sujetos a esta tri-
butación para ver cuáles se 
consumen más por quienes 
ganan menos. También sugie-
re una revisión «paulatina y 
acompasada» de estos tipos  
siempre teniendo en cuenta la 
«evolución económica y pro-
tegiendo a los colectivos y sec-
tores afectados».  

PLANES DE  
PENSIONES 
NO FOMENTAN EL AHORRO. En 
cuanto a la reducción por 
aportación a sistemas de pre-
visión social (planes de pen-
siones), la AIReF considera 
que no está generando el aho-
rro deseado. Las rentas altas 
aportan muy poco y las bajas, 
a las que beneficiaría más es-
ta medida, no tienen medios 
para aportaciones extras. 

De esta deducción se bene-
fician  unos 2,5 millones de 
contribuyentes, que pueden 
diferir el pago de impuestos 
en hasta 8.000 euros en apor-
taciones a planes privados; se 
persigue la meta de incentivar 
el ahorro a largo plazo como 
complemento al sistema pú-
blico de pensiones. Tiene un 
coste global en términos re-
caudatorios de 1.643 millones. 

Pero las aportaciones son 
más bien pequeñas. El 31% so-
lo aporta hasta 500 euros y el 
26,8% entre 500 y mil euros. 
El coste global de esta medida 
es de 1.643 millones. Pero son 
de nuevo las rentas altas las 
que acumulan el 66% de este 
beneficio, 1.084 millones de 
euros. La AIReF propone la re-
formulación completa de es-
ta deducción, en consonancia 
con la posible reforma de las 
pensiones. 

La AIReF admite que ahora, 
en plena crisis del coronavi-
rus, lo que hay que aplicar son 
medidas para expandir la eco-
nomía. Pero estas recomenda-
ciones deben servir para 
«pensar en la salida de la cri-
sis» y hacer más eficiente el 
gasto público. ●

Un contribuyente revisa su declaración con un gestor. ARCHIVO

PREGUNTAS CON 
RESPUESTA 

Sobre la 
declaración 
conjunta del IRPF

¿Qué es la declaración 
conjunta? Con carácter 
general, la declaración 
del IRPF se presenta de 
forma individual. No obs-
tante, una unidad fami-
liar puede optar por de-
clarar de forma conjunta. 

¿Quién forma la unidad 
familiar? La conforman 
los cónyuges de un ma-
trimonio y los hijos (si los 
hubiese), así como el pa-
dre o madre (en caso de 
divorcio o separación) 
con sus hijos. Las pare-
jas de hecho quedan ex-
cluidas. 

¿Qué ventajas tiene?  A 
las unidades familiares 
integradas por los cónyu-
ges (no separados) y sus 
hijos se les aplica una de-
ducción en la base impo-
nible de 3.400 € al año. 

¿Y si son padres separa-
dos más los hijos?  Para 
el padre o la madre y los 
hijos se les aplicará una 
reducción de la base im-
ponible de 2.150 euros 
anuales. 

¿A qué obliga?  Si hubiera 
deuda tributaria, la Admi-
nistración podrá exigírsela 
íntegramente a cualquiera 
de ellos.  ● P. SEGARRA
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Un espejismo. Eso fue la leve ba-
jada en el número de positivos 
registrados el martes, cuando se 
notificaron 529. Porque ayer, 
miércoles, volvió a subir: 730 
nuevos contagiados fueron re-
portados al Ministerio de Sani-

dad. Y esta es, además, la cifra 
más alta que registra este orga-
nismo –y la peor– desde mucho 
antes del fin del estado de alar-
ma, desde el 8 de mayo, cuando 
se reportaron 1.095 casos. Al día 
siguiente ya bajaron a 604. 

No obstante, las cifras de ayer 
incluso podrían ser peor. Como 

viene siendo habitual, los datos 
de contagios comunicados por 
las diferentes autonomías ca-
da día difieren, y no poco, de los 
registrados por Sanidad. El in-
forme oficial del ministerio re-
gistra los positivos por PCR en-
tre las 14.00 h de un día y las 
14.00 horas del siguiente, un 
límite horario que podría dar 
pie a que los datos fluctuen.  

Este es el caso de Andalucía, 
uno de los más notables, ya que 
la Junta informaba ayer de 117 
nuevos contagiados en su co-
municado –cuyos datos se reco-
gen hasta las 7.00 horas– y Sani-
dad contabilizaba solamente 29. 
Si nos centramos en las cifras 
aportadas por el Gobierno an-
daluz, esta autonomía regis-
traría con los 117 positivos su pe-
or dato desde finales de abril pe-
se a que el número de brotes 
activos se mantiene en 24 tras 
darse por superados tres y no 
sumar ninguno ayer. De estos, 
18 están en fase de investigación 
y seis en fase de control.  

El que más preocupa sigue 
siendo el foco vinculado a una 
fiesta de graduación celebrada 
en Córdoba. Allí se detectaron 
ayer seis nuevos positivos, lo 
que eleva la cifra total a 97, des-
pués de hacer unas 2.000 PCR. 
No obstante, el mayor aumento 
diario se registró en el brote de 
El Ejido (Almería), que afecta a 
empleados de una empresa hor-
tofrutícola de un mismo cen-
tro de trabajo y turno. Suma 13 y 
llega ya a los 77 positivos.  

También difieren los datos 
aportados por la Generalitat Va-
lenciana respecto a los de Sa-
nidad: 57 y 26 nuevos positivos, 
respectivamente. La Conselle-
ria –que actualiza los datos a 
media tarde– confirmó, ade-
más, cuatro nuevos brotes: dos 
en Santa Pola (4 casos) y uno 
en Sant Joan d’Alacant (6) rela-
cionados con contactos sociales 
de ocio; y un cuarto con 4 ca-
sos en el Hospital de Xàtiva, 
donde se han hecho 104 PCR y 
un seguimiento exhaustivo.  

Por su parte, la Comunidad de 
Madrid informó ayer de dos 
nuevos fallecidos, 74 positivos y 
tres nuevos brotes, entre los que 

estaría el de la plantilla del CF 
Fuenlabrada (11 positivos), ade-
más de otros dos relacionados 
con ámbitos sociales. Uno, con 
siete casos y 27 contactos en se-
guimiento, ubicado en las lo-
calidades de San Agustín de 
Guadalix y Ciempozuelos; y 
otro identificado en Torrela-
guna y con 5 casos y 30 contac-
tos, durante una excursión. La 
región que gobierna Isabel Díaz 
Ayuso sumaría así siete brotes.  

Donde quieren ver poco a po-
co la luz –aunque hay que ser 
precavidos– es en El Segrià, en 
Lleida, cuyo brote ha entrado en 
fase de descenso y ayer regis-
tró 23 afectados. Eso sí, la peor 
situación en Cataluña está aho-
ra en Barcelona. Según la Gene-
ralitat, en toda la región se noti-
ficaron 721 nuevos contagios 
(58, según Sanidad), de los que 
235 corresponden a la capital. Es 
por ello que están estudiando 
restringir las reuniones y cerrar 
todas las actividades de ocio 
en horario nocturno.  

Aragón detectó 325 positivos 
–por los 309 que notificó Sani-
dad–, de los que 139 serían asin-
tomáticos. En total, 239 están 
ubicados en la provincia de Za-
ragoza, 198 en la capital. Au-
mentaron significativamente 
los notificados por Navarra: 132 
contagiados en las últimas 24 
horas. En la Comunidad foral 
están en aislamiento 3.012 per-
sonas después de que retroce-
diera a Fase 2 el barrio de Men-
dillorri, en Pamplona, por un fo-
co que acumula 137 casos. Y el 
País Vasco contabilizó ayer un 
total de 111 nuevos positivos, que 
contradicen los 20 informados 
por el informe del Ministerio. 

El lado positivo, un día más, 
volvió a estar en Lugo. Los posi-
tivos siguen bajando en la co-
marca de A Mariña, donde hay 
79 casos activos y el brote de Vi-
lalba (Lugo), con cuatro casos, 
se ha dado por controlado. ●

LA FOTO 

Prevención para evitar la expansión 

Los positivos  
diarios llegan 
a su máximo 
desde inicios 
de mayo

SANIDAD informó de 
730 nuevos contagios, 
ayer, en toda España, 
la cifra más alta desde 
el pasado 8 de mayo 
DATOS Los registros  
de las comunidades 
son muy diferentes  
a los notificados  
por el ministerio 

ANDALUCÍA Según la 
Junta, ayer hubo en la 
comunidad 117 nuevos 
contagios, el peor dato 
desde finales de abril 
AUGE Suben los casos 
en Aragón y Cataluña, 
y el barrio pamplonés 
de Mendillorri vuelve 
a fase 2 por un rebrote

Moreno rechaza recluir 
totalmente a la población
El presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, 
declaró ayer que no se le pasa 
«por la cabeza», a pesar de los 
rebrotes, que pudiera haber 
una nueva «reclusión total de 
la población» como la que se 
produjo en los meses más du-
ros de la pandemia del coro-
navirus. En declaraciones 
realizadas a Telecinco, More-
no señaló que no cree que ha-
ya un «confinamiento total» 
como el que vivimos duran-
te los meses de marzo, abril 

y mayo, porque ahora esta-
mos «más preparados».  

No obstante, indicó que es 
verdad que está habiendo re-
brotes –24 en Andalucía que 
no suponen ni el 10% de los 
contagios nacionales–, pero 
su incidencia clínica, ingresos 
hospitalarios y en UCI, en 
muy «escasa». Esto obedece, 
afirmó, a que «hemos apren-
dido la lección» y, por ejem-
plo, las personas mayores es-
tán siendo más protegidas y 
hay muchas más medidas en 
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Traslado de temporeros en Albacete para que hagan cuarentena 
A lo largo de la mañana de ayer se llevó cabo el traslado de unos 300 temporeros del asentamiento ilegal de la ciudad de Albacete 
donde se detectó un brote de Covid-19, a las instalaciones de la Institución Ferial de la ciudad (IFAB), lugar en el que tendrán que pa-
sar la cuarentena.  Al cierre de esta edición (23.00 h) habían dado positivo un total de 23 personas.
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todos los ámbitos. Y añadió 
que sería prácticamente la 
«ruina de una parte impor-
tantísima de nuestro sector 
productivo». 

 En cuanto al acuerdo de la 
Unión Europea sobre los fon-
dos para hacer frente a las 
consecuencias de la pande-
mia del coronavirus, el pre-
sidente ha considerado que se 
trata de un «éxito» de la UE, a 
la que nunca antes se había 
visto tan cohesionada, y ha 
considerado que es «positivo» 
para España. Sin embargo, 
apuntó que nadie da recursos 
ni fondos a cambio de nada, 
sino que evidentemente hay 
una «letra pequeña». ● R. A. 
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Los mayores ya recogen 
sus tres mascarillas 
Ayer fue el primer día en el que 
los mayores de 65 años y pen-
sionistas podían recoger las 
tres mascarillas que la Junta de 
Andalucía ponía a su disposi-
ción de forma gratuita en far-
macias. Primero fue el turno de 
los mayores de 80 años; al res-
to de edades se les irá comu-
nicando. La previsión es repar-
tir esta semana 2,5 millones de 
packs, es decir, unos 7 millones 
de mascarillas. FOTO: M.J.L. / EP
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15 millones de 
contagiados en 
todo el mundo 

O1 Japón alivia restric-
ciones. Una calle de 

Shinjukun, en la periferia de 
Tokio, repleta de peatones 
con mascarillas. El primer 
ministro japonés, Shinzo 
Abe, dijo hoy que Japón va a 
permitir la entrada al país de 
más residentes extranjeros 

como parte del alivio de las 
restricciones migratorias. 

O2 Los contagios 
continúan creciendo 

en la India. Un mercado 
cerrado con vallas en el 
casco antiguo de Bhopal, en 
la India, una de las medidas 
de prevención impuestas en 
la ciudad mientras los casos 
no paran de aumentar en 
todo el país, el tercero con 
más contagios del planeta. 

O3 Sudáfrica, quinto 
país con más 

contagios. Una niña 
sudafricana de la comuni-
dad rastafari se marcha con 
un paquete de ayuda con 
guantes, un impermeable y 
dulces, que recibió del 
programa comunitario de 
Groundbreakers de ayuda a 
familias de barrios margina-
les de Ciudad del Cabo. 

O4 México alcanza los 
40.000 muertos. 

Mujeres indígenas preparan 
medicamentos con plantas 
medicinales para curar 
enfermedades respiratorias 
en Chiapas. Superados los 
40.000 muertos y 350.000 
casos de Covid-19 en México, 
el control de la pandemia 
está en duda, aunque el 
Gobierno insiste que la 
pandemia «va a la baja». ●  
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LA EXPANSIÓN DE LA 
PANDEMIA, EN FOTOS

O1 ¿Podemos confiar en que 
se acabe desarrollando 

una vacuna frente a la Covid-
19? Puede que no la haya. Por 
ejemplo en el caso del sida no la 
hubo nunca y tienen una es-
tructura muy parecida. Pero yo 
quiero ser optimista, hay más de 
200 proyectos de vacuna a nivel 
mundial, así que malo será que 
en los próximos años no se con-
siga algo. 

O2 ¿Es previsible que se 
produzca un desabaste-

cimiento? Si nos planteamos 
que las dosis que debe haber a 
nivel mundial deben poder cu-
brir el total de la población 
mundial, no es posible. Tene-
mos que pensar en la gripe co-
mún. No todo el mundo nos va-
cunamos y siempre hay dosis 
suficientes para que la pobla-
ción de riesgo pueda vacunarse. 
Ese es el punto al que hay que 
llegar en el futuro. 

O3 ¿Es posible superar la 
pandemia sin vacunar a 

toda la población? Las vacu-
nas son eficaces junto a un pro-
ceso paralelo de inmunización 
porque es materialmente impo-
sible vacunar a toda la pobla-
ción. La inmunización tiene sus 
riesgos, pero el organismo hu-
mano es inteligente y fuerte y 
con el tiempo será capaz de ge-
nerar esos anticuerpos sin nece-
sidad de la vacuna. 

O4 ¿Cuándo acabará la pan-
demia? Habrá que ir con-

tando con el paso del tiempo y 
esto hará que el organismo va-
ya generando anticuerpos a tra-
vés de la vacuna y los contagios 
con tratamientos. Este virus ha 
venido a quedarse y, con los 
años, se convertirá en otra gri-
pe. Tarde o temprano el ser hu-
mano será capaz de luchar por 
sí solo contra el virus. ●  

G  
4 PREGUNTAS 

«Vacunar a toda 
la población es 
materialmente
imposible» 

Óscar Mesa es el CEO de 
QualitecFarma, una 
empresa que se dedica a 
organizar ensayos clínicos 
desde hace 20 años

Una vacuna alemana 
llega a la primera línea 
en la carrera mundial

PABLO RODERO 
pablo.rodero@20minutos.es / @pablorodero 

La segunda mitad del año esta-
rá marcada, en la carrera inter-
nacional por la vacuna frente a 
la Covid-19, por el desarrollo de 
la fase III de los proyectos que 
van más avanzados, consisten-
te en ensayos con grupos de mi-
les de personas para testar de 
forma definitiva su eficacia.  

Hasta cuatro proyectos ya es-
tán en este punto, el último de 
los ensayos clínicos, al que a 
finales de este mes se incor-
porarán el de la farmacéutica 
estadounidense Moderna y el 
del laboratorio alemán Bion-
tech, con la primera vacuna ex-
perimental desarrollada en la 
Unión Europea en incorporar-
se a este selecto grupo. 

Biontech ha firmado un 
acuerdo con el gigante farma-
céutico Pfizer para la produc-
ción y distribución de su va-

cuna y el anuncio de los resul-
tados positivos en las dos pri-
meras fases de ensayos clínicos 
publicado esta semana ya ha 
tenido sus primeros efectos en 
el mercado. 

Las acciones de la empresa 
alemana, cuya sede se encuen-
tra en Maguncia, pero cotiza en 
Wall Street, se dispararon un 
12% el pasado lunes y, ayer, 
Biontech publicó un comuni-
cado conjunto con la farmacéu-
tica Pfizer informando de un 
acuerdo alcanzado con el Go-
bierno estadounidense para 
la venta de 100 millones de do-
sis de la vacuna por 1.950 millo-
nes de dólares. 

Este acuerdo es una mues-
tra de las negociaciones que 
se avecinan en los próximos 
meses, cuando el desarrollo de 
los distintos proyectos de vacu-
na vayan llegando a su fin y la 
competencia entre Estados por 

hacerse con las primeras do-
sis vaya en aumento.  

«Lo normal es que muchos 
países como EE UU –y es de es-
perar que la Unión Europea–
hayan hecho ya pre-orders o es-
tén estableciendo contactos 

El laboratorio alemán Biontech y Pfizer cerraron un acuerdo 
de venta con EE UU ayer y comenzarán este mes la fase III

con las farmacéuticas», decla-
ró esta semana a 20minutos 
Javier López-Belmonte, vice-
presidente de la farmacéutica 
española Rovi, que ha alcanza-
do un acuerdo para producir la 
vacuna del laboratorio esta-
dounidense Moderna. 

«Quiero pensar que nuestros 
gobernantes y las compañías 
farmacéuticas llegarán a acuer-
dos rápido para que los acuer-
dos burocráticos no sean el 
cuello de botella, sino que todo 
eso se haga antes de que haya 
una vacuna disponible», aña-
dió López-Belmonte. 

La competencia no será solo 
entre gobiernos por hacerse 
con suficientes dosis, sino tam-
bién entre las compañías por 
colocar sus productos y una 
muestra de ello fue la interven-
ción de representantes de cua-
tro grandes farmacéuticas que 
tuvo lugar el pasado martes en 
el Congreso de Estados Unidos. 

AstraZeneca, que producirá 
la vacuna desarrollada por la 
Universidad de Oxford –que 
podría estar completada tan 
pronto como en octubre– y 
Johnson & Johnson se compro-
metieron a vender una parte 
importante del stock a precio de 
coste, en una operación que ge-
nerará convulsiones en el mer-
cado, más aún teniendo en 
cuenta que Moderna y la pro-
pia Pfizer rechazaron tomar la 
misma medida altruista. ●

EL APUNTE 

Un precio 
«consecuente» 
El jefe de negocio de Pfizer, 
John Young, dejó abierta la 
puerta a ciertas concesio-
nes en el precio final de la 
vacuna, asegurando que el 
importe final será «conse-
cuente con la emergencia 
de salud global» , añadien-
do que «una vacuna no sir-
ve para nada si la gente no 
puede permitírsela».  
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razo, que también aseguró 
que esta intervención es una 
de las que se podrían poner en 
marcha mediante la colabora-
ción público-privada.  

Tal y como recordó la con-
sejera, Sevilla es la única gran 
capital de España cuyo aero-
puerto no está conectado por 
tren con la ciudad. No en vano, 
actualmente solo se puede ac-
ceder al aeródromo en auto-

bús, mediante la línea especial 
de Tussam, con un precio de 4 
euros el billete univiaje y 6 eu-
ros el de ida y vuelta; en taxi, 
que tiene un coste que oscila 
entre los 22,81 y los 31,78 euros, 
en función de la época del año, 
el día de la semana (laborable 
o fin de semana) y el horario 
(diurno o nocturno) ; en VTC, 
cuyo precio varía también de-
pendiendo de la demanda (ca-
si 15 euros desde el centro de la 
ciudad ayer a las 18.00 horas), 
o en vehículo privado. Precisa-
mente, el Consistorio anunció 
recientemente que una de las 
medidas que baraja para la re-
cuperación del turismo en la 
ciudad, y que forma parte del 
Plan8, es el impulso de un au-
tobús privado para el transpor-
te de viajeros desde San Pablo.    

De vuelta al tren, el anuncio 
de la Junta provocó ayer las 
reacciones municipales tan-
to del alcalde de Sevilla, Juan 
Espadas, como del portavoz 
del PP, Beltrán Pérez. Este úl-
timo, calificó el anuncio como 
«histórico» y afirmó que «de-
vuelve la ilusión a una ciudad 
castigada en sus infraestructu-
ras durante décadas». Y recor-
dó que la pasada semana el al-
calde se reunió en Madrid con 
el ministro Ábalos y «vino sin 
nada, no trajo ni un solo avan-
ce respecto a la conexión ferro-
viaria entre el aeropuerto y 
Santa Justa».  

Mientras, el regidor quiso 
mostrar su apoyo a que el Eje-
cutivo andaluz «haya queri-
do dar políticamente un paso 
adelante» en la conexión ferro-
viaria entre la estación y el ae-
ropuerto. Y destacó la «lealtad 
institucional y la buena cola-
boración» con la Junta, una 
«cooperación» que ha permi-
tido también, recordó el socia-
lista, «tener la posibilidad de 
justificar técnica y económica-
mente la línea 3 del metro en 
su conjunto».  

En este sentido, Espadas ad-
virtió de que «alguien le debe-
ría decir al portavoz del PP, Bel-

trán Pérez, que está cantando 
en otra dimensión diferente a 
la de su partido en el Gobier-
no andaluz y que, desde luego, 
si lo que quiere es llamar la 
atención para que lo vuelvan a 
nombrar candidato, como mí-
nimo, que deje de faltar al res-
peto al Gobierno municipal». Y 
acusó al popular de «utilizar las 
redes sociales, aunque yo no le 
contesto, con un uso belicista 
y confrontando permanente-
mente en temas en los que es-
tamos de acuerdo».  

Asimismo, el alcalde seña-
ló que «no» le consta que la 
consejera de Fomento «se ha-
ya dirigido formalmente al 
Gobierno de España» en re-
lación a este asunto, el metro 
o «cualquier otra inversión pa-
ra plantear reuniones conjun-
tas y analizar posibles finan-
ciaciones». Tampoco se lo in-
dicaron así en la reunión que 
mantuvo con Ábalos, por lo 
que «yo no soy nadie para ha-
cer de enlace ni peticiones de 
otra Administración».  

Lo que sí afirmó Espadas es 
que el secretario de Estado de 
Infraestructuras se ha com-
prometido a venir a Sevilla en 
septiembre en el marco de la 
potenciación de la red de Cer-
canías e incluir la conexión al 
aeropuerto. ●

B. RODRÍGUEZ 
zona20andalucia@20minutos.es / @20m 

La reclamada conexión ferro-
viaria entre la estación de San-
ta Justa y el aeropuerto de San 
Pablo comenzará a dar sus pri-
meros pasos antes de que fi-
nalice este año. Así lo anunció 
ayer la consejera de Fomento, 
Infraestructuras y Ordena-
ción del Territorio, Marifrán 
Carazo, que aseguró que en es-

te 2020 saldrá a licitación el 
estudio informativo de la 
construcción y explotación de 
dicha conexión.  

«Este es un proyecto vital 
que incluyó el Gobierno cen-
tral en sus últimos presupues-
tos generales y que, sin em-
bargo, no está en la agenda del 
ministro [de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana] Jo-
sé Luis Ábalos», apuntó Ca-

CARAZO anuncia que  
en 2020 se licitará el 
estudio informativo 
para la construcción de 
la conexión ferroviaria 
ESPADAS apoya la 
iniciativa de la Junta, 
aunque no le consta 
que esta se haya 
dirigido al Estado

Recuperación 
de vuelos 
●●●  Carazo aseguró ayer 
que «Sevilla recuperará la 
tendencia al alza gracias a 
su tirón turístico». Una afir-
mación que parecen corro-
borar los últimos números 
de San Pablo que, a falta de 
que se reabra la frontera 
con Marruecos, ya ha recu-
perado tres cuartas partes 
de la programación de vue-
los, con 74 enlaces progra-
mados para este verano a 56 
destinos de 13 países euro-
peos, según datos ofrecidos 
ayer por el Ayuntamiento.

La Junta dará este año el 
primer paso para unir Santa 
Justa y San Pablo por tren

SEVILLA

La planta hotelera de Sevilla 
va recuperando poco a poco la 
normalidad y, aunque el vera-
no es tradicionalmente tem-
porada baja en la ciudad debi-
do a las altas temperaturas, los 
turistas empiezan a llegar y a 
ocupar habitaciones, si bien 
aún queda un largo camino 
que recorrer para alcanzar el 
100% de operatividad.  

A fecha 15 de julio, un ter-
cio de la planta hotelera de la 
capital hispalense ya había 
reabierto sus puertas. Entre 

los establecimientos de más 
categoría, de los siete de cinco 
estrellas que operan en la ciu-
dad ya hay cinco abiertos; de 
los 61 de cuatro estrellas, son 
28 los que ya reciben turistas, 
y de los 34 de tres estrellas, 
de momento solo ocho han 
vuelto a funcionar. Pero, has-
ta ahora, la media de ocupa-
ción de todos los hoteles que 
han vuelto a ejercer su acti-
vidad tras el estado de alarma 
por el coronavirus ronda el 
35%, y son los pertenecien-

tes a grandes cadenas los que 
registran los mayores niveles.  

Así lo expuso ayer el sector 
en una reunión que mantu-

vo con el Ayuntamiento de Se-
villa, en la que acordaron tra-
bajar de manera conjunta pa-
ra impulsar el turismo.  

Así, los hoteleros lanzaron 
dos guantes que el Consisto-
rio ha recogido. El primero 
consiste en que las páginas 
web de los hoteles promocio-
narán la agenda cultural de la 
ciudad para que sea un atrac-
tivo adicional para los clien-
tes. Y por otro lado, el Ayunta-
miento va a promocionar a ni-
vel nacional la próxima oferta 
hotelera otoñal, basada en te-
rrazas y en distintas iniciati-
vas de ocio y culturales, que 
está gestando la Asociación de 
Hoteles de Sevilla y Provincia.   

El delegado de Hábitat Urba-
no, Turismo y Cultura del 
Ayuntamiento, Antonio Mu-
ñoz, se mostró ayer optimis-

ta en cuando a la recupera-
ción. Y lo hizo en base a una 
serie de indicadores que 
apuntan a una progresiva 
vuelta a la normalidad.  

Además de los datos del ae-
ropuerto, el edil se refirió a las 
visitas al Real Alcázar, de las 
que un 54% corresponden ya 
a turistas, así como a los datos 
de otros monumentos y espa-
cios culturales de la ciudad y 
a las propias cifras de reaper-
tura de los hoteles.  

Con toda la prudencia, «en 
Sevilla estamos sentando en 
estos meses de verano las ba-
ses que supongan un relanza-
miento turístico en otoño», 
concluyó Muñoz. ● R. S.

Un tercio de los hoteles de 
Sevilla ya están abiertos

Reunión del Ayuntamiento con el sector hotelero. AYTO. SEVILLA

El aeródromo sevillano recibe a los primeros turistas húngaros que llegan en vuelo directo 
El aeropuerto ha estrenado ya la ruta directa entre Sevilla y Bucarest (Hungría), operada por Wizz Air, una de las principales com-
pañías de Europa Central y del Este, que vuela por primera vez desde San Pablo. Esta conexión estará operativa los martes y sába-
dos hasta finales de octubre. El Ayuntamiento ha destacado el impulso que esta nueva conexión supondrá para la ciudad. FOTO: AYTO.
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L Doble intervención 
Por un lado, Patrimonio ha in-
vertido casi 18.000 euros en 
restaurar los tapices. Por el 
otro, el Real Alcázar ha de-
sembolsado 25.000 para la 
pintura, luces, etc. 

\ «Un aliciente más» 
La presidenta de Patrimonio 
Nacional cree que su puesta 
en escena será «un aliciente 
más» para visitar el Alcázar. 

5 Los únicos que faltaban  
Ayer terminaron de colocar el 
último tapiz.  Aunque la res-
tauración de la sala terminó el 
15 de junio, esperaron a que 
los tapices estuvieran listos 
para reabrir el salón. 

p Legado histórico 
Los tapices pertenecen a la 
serie La Conquista de Túnez. 
Fueron elaborados en 1730 
por Jacobo Vandergoten.

SEVILLA

L. M. / AGENCIAS 
zona20andalucia@20minutos.es / @20m 

Los seis monumentales tapi-
ces del Real Alcázar de Sevi-
lla podrán volver a ser admira-
dos por el público, como nun-
ca antes se había hecho, a 
partir de hoy. Estas joyas bor-
dadas en seda y lana, que re-
presentan escenas de la toma 
de Túnez por parte de Carlos 

V, llevan  sometidas desde no-
viembre a un cuidadoso pro-
ceso de restauración por par-
te de Patrimonio Nacional: 
ahora estos paños del siglo 
XVIII son más sólidos y pueden 
aguantar colgados de las pare-
des sin sufrir daños. 

Sin embargo, el cambio más 
visible no será el del tratamien-
to que han recibido los tapices. 

El salón donde se exponen, 
después de décadas sin sufrir 
ningún tipo de mejora, mues-
tra un aspecto mucho más fres-
co y luminoso. Durante estos 
meses, lo han pintado, y no de 
cualquier color. Para elegir el to-
no se efectuaron catas arqueo-
lógicas para descubrir cuál era 
el color original, que resultó ser 
una tonalidad clara de albero. 

Esta actuación también ha per-
mitido apreciar en su esplendor 
detalles que pasaban desaper-
cibidos, como los medallones 
con escudos que existen en sus 
paredes, los escudos de la bóve-
da o la propia linterna. 

Esa cierta oscuridad que an-
tes bañaba el salón también ha 
desaparecido. Han instalado 
luces nuevas, más claras y más 

eficientes, y las han distribui-
do por la sala de una manera 
estratégica para que los tapices 
se puedan ver con total nitidez. 
Estos focos, además, pueden 
regular la intensidad de la ilu-
minación, el calor y el grado de 
radiación ultravioleta, cuestio-
nes que, con el paso del tiem-
po, pueden llegar a afectar a los 
materiales de los tapices. ● 

El salón que alberga 
estas obras de arte 
vuelve a abrir con un 
aire renovado: se han 
pintado las paredes, 
cambiado las luces y  
restaurado las telas

UNA SALA MÁS FRESCA PARA LUCIR TAPICES 
#RealAlcázar
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PABLO SEGARRA 
pvsegarra@20minutos.es / @20m 

Miguel Ruiz, presidente de 
ATUC, admite que la deman-
da del transporte público ha 
descendido significativamente 
por la Covid-19, pero se opone a 
un encarecimiento de los bi-
lletes de metro o autobús para 
contrarrestar la merma de in-
gresos. 
¿Cuánto ha caído la demanda 
del transporte público, metro y 
autobús, a raíz de la pandemia 
de coronavirus? La demanda 
está en un 60%. Es una media 
nacional, que va creciendo pau-
latinamente cada semana. 
¿Por qué ha caído tanto? El mo-
tivo principal ha sido el boom 
del teletrabajo. Hay unos 4 mi-
llones de personas teletrabajan-
do en España y una gran parte 
de ellos antes utilizaban el 
transporte público para despla-
zarse a sus oficinas. Obviamen-
te no nos vamos a acercar al 
100% que teníamos antes de 

la Covid-19, pero es previsible 
que, a medida que muchos de 
esos trabajadores vuelvan a sus 
centros, se incremente el uso 
del transporte público. Luego, 
hay  otros factores que han afec-
tado, como la drástica caída del 
turismo, el cierre de universida-
des, donde no había clases o 
exámenes presenciales... todo 
eso afecta. ¿Dónde estará el te-
cho de ocupación en la ‘nueva 
normalidad’? Pues no sabemos 
si será un 70% o un 80%.  
¿El transporte público es segu-
ro? Muy seguro. Hay estudios 
internacionales que certifican 
que no ha sido contaminante 
en ningún lugar del mundo.  Se 
ha proyectado una imagen de 
que podía serlo por ser una ca-
ja cerrada, pero esa caja tiene 
unos filtros de aire acondicio-
nado similares a los de un 
avión. Pero, a diferencia de un 
avión o un AVE, el metro y el au-
tobús están continuamente 
abriendo y cerrando puertas, 
por lo que la ventilación es aún 
mayor.  
¿La ocupación permitida es del 
100%? Son las comunidades 
autónomas las que están regu-
lando la ocupación. La mayoría 
permiten la ocupación del 
100% de las butacas. El País 

Vasco fue la primera que, desde 
principios de julio, permitió la 
ocupación de todas las butacas. 
Andalucía, por ejemplo, permi-
te el 100% de las butacas y el 
70% de las plazas de pie. 
¿Hay un trasvase de usuarios 
del transporte público hacia 
el coche privado? A escala na-

cional no hay un aumento sig-
nificativo del vehículo privado, 
pero vamos a hacer un estu-
dio serio para analizarlo. Antes 
de la Covid-19, el transporte pú-
blico alcanzó los 4.000 millo-
nes de desplazamientos. Se lo-
gró un récord absoluto. El cam-
bio climático se percibía como 
un problema de verdad y el uso 
del transporte público para 
contribuir a reducir la contami-
nación estaba disparado. Las 
grandes ciudades no están pre-
paradas para tanto coche pri-
vado, no hay suficientes plazas 
de aparcamiento y se tiende a 
incrementar las restricciones 
de tráfico. 
¿Qué más cambios en la movi-
lidad está provocando el coro-
navirus? Esperamos una ten-
dencia a teletrabajar todos los 
viernes. También habrá menos 
gente moviéndose por los cen-
tros urbanos y, en cambio, se in-
crementará la vida de barrio. 
Durante las mañanas, la gente 

que se desplaza es casi la mis-
ma, pero por la tarde los espa-
ñoles se quedan más en sus ca-
sas y barrios. Antes muchos se 
quedaban en el entorno del tra-
bajo, con sus compañeros, ha-
cían gestiones o iban al centro 
por ocio y compras. Ahora, la 
gente se está quedando más en 
sus hogares y barrios. Lo esta-
mos notando ya en el pico de las 
19 a las 21 horas. 
¿Qué otros picos existen en el 
uso del metro y el autobús? Los 
otros dos picos tradicionales 
son el de las 07.30 a 9.00 horas, 
que básicamente es la gente 
que va  al trabajo, universidades 
y colegios. Luego hay hora valle 
entre las 10 y las 12 horas. Des-
pués, entre las 13.00 y las 14.00 
horas hay un repunte porque 
existe mucho comercio que cie-
rra a mediodía y reabre por las 
tardes. Aún se hace en casi to-
das las ciudades excepto las 
más grandes, Madrid, Barce-
lona, Valencia o Sevilla. Luego 

MIBOLSILLO

La situación creada por la Co-
vid-19 y la recuperación pre-
vista generan nuevas oportu-
nidades de inversión finan-
ciera, centradas básicamente 
en los sectores tecnológico, de 
salud, y los socialmente res-
ponsables. Así lo constataron 
los participantes en el Foro 
Ibercaja, organizado por La 
Información, sobre ‘Perspec-
tivas de Mercado para el se-
gundo semestre de 2020’, en 

el que intervinieron Raquel 
Blázquez, jefa de Gestión de 
Inversiones de Banca Privada 
de Ibercaja; Javier Villegas, 
director general para Iberia 
de Franklin Templeton; Mi-
guel Villalba, responsable pa-
ra Iberia de Morgan Stanley 
Investment Management; y 
Ramón Carrasco, business 
development director de Car-
mignac. Raquel Blázquez, de 
Ibercaja, indicó que las últi-

mas previsiones de los orga-
nismos internacionales nos 
sitúan en «una recesión eco-
nómica más profunda en 
2020, con una recuperación 
más lenta en 2021 y con una 
clara divergencia entre los 
distintos países».  

Y, como consecuencias, se 
refirió a «un aumento de las 
desigualdades a nivel social, 
una desglobalización con la 
reorganización de procesos y 

cadenas de suministro, un re-
fuerzo de los sistemas sanita-
rios, cambios en los mode-
los de trabajo y una tendencia 
hacia la inversión sostenible».  

Por su parte, Javier Villegas 
afirmó que «no hay ningún 
modelo macroeconómico que 
sea capaz de predecir el im-
pacto que va a tener el virus», 
pero también reconoció que 
«la respuesta de los gobiernos 
y los bancos centrales no ha 
tenido precedente». Por eso, 
añadió que en Franklin Tem-
pleton están ocupados en en-
tender «el nuevo paradigma 
económico mundial, el com-
portamiento de los consumi-

dores apoyado en la tecnolo-
gía y cómo el gobierno va a 
apoyar a los sectores más fa-
vorecidos por la nueva situa-
ción». 

Miguel Villalba, de Morgan 
Stanley Investment Manage-
ment, mostró su optimismo 
por una recuperación de la cri-
sis más rápida de lo que es-
peraba el mercado, pero no 
exenta de riesgos y volatili-

dad: «Una segunda ola del vi-
rus u otros elementos podrían 
impactar en las perspectivas, 
pero no tenemos que perder 
de vista que somos inversores 
a largo plazo».  

Por otra parte, puso el foco 
en que «algunos de los cam-
bios que esperábamos en los 
próximos años, como la tran-
sición digital, se han acele-
rado mucho» y están gene-
rando «oportunidades para 
los más preparados en algu-
nos sectores y compañías», 
por lo que tenemos que ser 
«muy selectivos a la hora de 
tomar decisiones de inver-
sión». ● JAVIER LABIANO  

La Covid-19 y la recuperación posterior 
prevista generan opciones de inversión 
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Miguel Ruiz 
«Metro y bus han caído  
al 60% pero sería malo  
subir los precios»
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Miguel Ruiz  es el  presi-
dente de  la Asociación de 
Transportes Públicos Ur-
banos y Metropolitanos 
(ATUC), la patronal del 
transporte público

a las 15.00 horas está el pico de 
los funcionarios, que acaban su 
jornada laboral y regresan a sus 
casas. Después había horas va-
lle hasta entre las 19 y las 21.00 
horas. Este pico es el que más 
ha caído porque se hace más vi-
da en el barrio y menos en el 
centro de las ciudades. Vere-
mos qué ocurre en septiembre. 
¿La fuerte caída de la demanda 
puede provocar un incremento 
del precio de los billetes? No es 
un buen momento para subir 
precios. Sería malo, una políti-
ca desacertada porque la pan-
demia de coronavirus va a pro-
vocar un incremento del de-
sempleo y la precariedad 
laboral. No obstante, hay que 
recalcar que los precios del 
transporte público en España 
son  baratos, de los más eco-
nómicos de Europa. En Lon-
dres un billete de metro cues-
ta casi 5 libras y los británicos no 
ganan cuatro veces más que los 
españoles. Lo que se está mo-
viendo para financiar el trans-
porte público es un fondo de 
rescate del Gobierno central, al 
igual que han hecho Francia o 
Alemania. El Ministerio de Fo-
mento ha liberado una prime-
ra partida de 800 millones des-
tinada a las CC AA. De esos, 400 
van para Madrid y Barcelona y 
lo demás para el resto de Es-
paña, para pagar el metro, tran-
vía y autobuses de línea y me-
tropolitanos. Y los Ayunta-
mientos, por su parte, podrían 
recibir entre 500 y 1.000 mi-
llones de euros. ● 

«El motivo principal de  
la caída del transporte 
público ha sido el  
‘boom’ del teletrabajo» 

«El metro y el autobús 
están permanentemente 
abriendo puertas y 
ventilando, son seguros» 

«Hemos detectado que 
la gente tiende a hacer 
más vida en sus barrios  
y menos en el centro»

BIO 

Ingeniero, 
economista  
y escritor 

Miguel Ruiz, además de 
presidente de ATUC des-
de 2008, es  director gene-
ral de la EMT de Málaga. 
Licenciado en  Ingeniería 
Técnica Industrial y  Cien-
cias Económicas, también 
es escritor. Su última nove-
la es La sangre de Colón.
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La polémica suspensión del De-
portivo-Fuenlabrada por varios 
positivos en el equipo madrile-
ño no cesa. Dos días después, las 
críticas continuaban y el punto 
más caliente era el viaje a tierras 
gallegas del equipo madrileño 
cuando ya sabían, presunta-
mente, que había varios positi-
vos en la plantilla. 

Ayer, el presidente del Fuenla-
brada ofreció una rueda de pren-
sa telemática desde el hotel de 
La Coruña donde permanece 
confinado su equipo con seis ca-
sos de coronavirus que, según 
informó, ya tienen fiebre y dolor 
de cabeza. Jonathan Praena ex-
plicó cómo sucedió todo y la ra-
zón por la que el equipo viajó a 

la ciudad gallega: «Como todas 
las semanas después de cada 
partido procedemos a hacer las 
pruebas PCR el sábado a las 9.00 
de la mañana. A las 21.00 horas 
aparece el primer caso altera-
do que luego se termina confir-
mando que es positivo. Nos po-
nemos en contacto con él, se le 
aísla y nuestros médicos abren 
investigación», relató.   

«El domingo a las 9.00 se nos 
repiten las PCR y se hace un test 
rápido para ver si había algún 
afectado más, todos los test dan 
negativo, el equipo se dispone 
a entrenar y esperamos por la 
tarde a que nos den los resulta-
dos, y hay tres empleados del 
club contagiados que han cum-
plido el protocolo, menos de 15 
minutos a menos de 2 metros de 

20’’ 
Sanción ejemplar  
por dopaje 
La Agencia Nacional Antidopa-
je Italiana (NADO) ha impues-
to unas sanciones que llegan 
hasta los 30 años a los dueños 
del equipo de ciclismo sub-23 
Team Altopak por dopar a los 
corredores, como consecuen-
cia de unas investigaciones 
empezadas tras el repentino fa-
llecimiento del lituano Linas 
Rumsas en 2017. 

El director del Ineos 
duda de su líder 
El director técnico del Team 
Ineos, Carsten Jeppesen, du-
da que uno de sus líderes, 
Chris Froome, pueda alcanzar 
el rendimiento necesario pa-
ra ganar el próximo Tour de 
Francia, que para el británi-
co sería el quinto triunfo en la 
ronda francesa. 

La mentira de Anteto 
El jugador estelar de los Bucks 
de Milwaukee, el jugador grie-
go Giannis Antetokounmpo, 
quiso tomar ventaja sobre sus 
compañeros de equipo, por lo 
que tuvo que mentir y reco-
nocer que durante la cuaren-
tena sí tuvo acceso a un aro, 
algo que inicialmente negó 
y ahora admite.  

Induráin vuelve a 
subirse a la bicicleta 
El ciclista navarro Miguel In-
duráin, cinco veces ganador 
del Tour de Francia, ha con-
firmado su participación en 
la sexta edición de la Madrid-
Segovia en mountain bike que 
se disputará el próximo 12 de 
septiembre, según informa-
ron ayer fuentes de la orga-
nización.

El Sporting Club de Portu-
gal ha decidido frenado el fi-
chaje del central hispano-
marroquí de Betis Zou 
Feddal. Al parecer, el club lis-
boeta quiere renegociar las 
condiciones pactadas con el 
club verdiblanco y el propio 
jugador, después de  perci-
bir alguna anomalía en los 
exámenes médicos, según in-
formó ayer TVI. 

El acuerdo alcanzado entre 
el Real Betis y el Sporting 
contemplaba el traspaso de 
Feddal por algo más de 3 mi-
llones de euros y el jugador 
firmaría por 4 temporadas, a 
razón de un millón de euros 
anuales, pero esas cantida-
des podrían renegociarse 
ahora. ●  

El Sporting 
frena el fichaje 
del bético 
Feddal

La noticia fue adelantada ayer 
por El Periódico y comenzó a 
tomar forma durante el día: 
Marc Márquez, operado el pa-
sado lunes de su fractura de hú-
mero, podría pilotar este fin de 
semana en Jerez. Después de 
que la operación confirmase 
que Márquez no tenía dañado 

el nervio radial, los plazos de la 
recuperación del campeón 
mundial se fueron acelerando. 
La  hipótetica vuelta tendría lu-
gar el próximo 9 de agosto en la 
República Checa. Sin embargo, 
el piloto de Cervera está me-
ditando viajar a Jerez y probar 
fortuna este fin de semana.  

Si finalmente Márquez no 
corre, el piloto francés Fabio 
Quartararo y el español Mave-
rick Viñales, ambos pilotos de 
las Yamaha YZR M 1, se en-
cuentran este fin de semana 
ante la gran oportunidad de 
tomar ventaja en la clasifica-
ción provisional del mundial 
de MotoGP, con la disputa del 
Gran Premio de Andalucía en 
el circuito Ángel Nieto de Je-
rez de la Frontera.  Quartararo 
y Viñales al margen, sus prin-

cipales rivales debieran ser los 
pilotos de Ducati, en particu-
lar los dos del equipo oficial, 
Andrea Dovizioso y Danilo Pe-
trucci,  aunque ninguno de los 
dos se mostró demasiado con-
tento con el rendimiento de 
sus Desmosedici GP20, o con-
trario que el australiano Jack 
Miller, que el pasado fin de se-
mana estuvo en el grupo de ca-
beza toda la carrera y a la pos-
tre logró una más que meri-
toria cuarta plaza final. ●

Márquez medita regresar a 
los circuitos ya mismo. EFE

Márquez podría pilotar 
este mismo domingo

EL PRESIDENTE del 
Fuenlabrada 
defendió ayer la 
actuación de su 
equipo 
VUELO El presidente 
negó que el equipo  
intentase volver antes 
de A Coruña al saber 
los positivos 
CSD Emitió ayer un 
duro comunicado 
acusando al 
Fuenlabrada y a 
LaLiga de lo sucedido

«No hemos 
cometido ninguna 
negligencia»

distancia. Se decide aislarlos y 
se hacen test a todos los que han 
dado negativo. Fueron tres prue-
bas en dos días. El lunes se con-
voca a todos a un cuarto test a las 
8.30 h y viajamos a Galicia sin sa-
ber los resultados, llegamos so-
bre las 18.00 y nos confirman 
que hay otros seis casos positi-
vos», añadió. Desde ese momen-
to, el Fuenlabrada pone en cono-
cimiento de LaLiga la situación 
y espera la decisión de la reu-
nión del organismo con CSD y 
Federación. «No cometemos 
ninguna negligencia».   

Los ataques que ha recibido el 
Fuenlabrada –club al que la Fe-
deración ha abierto un expe-
diente disciplinario– en las últi-
mas horas, dejaron la queja de 
su presidente tras ver como na-
die se preocupaba por los afec-
tados. «Nadie pregunta por 
ellos, pero los chicos han empe-
zado hoy con síntomas. Tienen 
fiebre y dolores», afirmó. 

Praena también respondió a la 
alcaldesa de La Coruña, que 
anunció que tomaría medidas 
legales contra el club madrileño. 
Será hoy cuando lleve el caso a 
la Fiscalía. «Debería de buscar 
menos protagonismo y pensar 
en una gran ciudad que tiene en 
sus manos como para entrar en 
un tema que no es de su compe-
tencia. Para eso están las au-
toridades sanitarias. Que se cen-

tre en que no haya rebrotes por 
negligencias de su ciudad».  

Por último, el presidente del 
equipo madrileño aseguró, tras 
conocerse que hubo un inten-
to de adelantar el vuelo de vuel-
ta el lunes de La Coruña a Ma-
drid una vez confirmados los 
seis contagiados, que en ningún 
caso fue un movimiento del 
club ya que «los viajes son orga-
nizados por LaLiga». «Nosotros 
somos unos mandados, nos di-
cen la hora a la que sale el vue-
lo y no coordinamos nada. Na-
die nos comunicó que íbamos a 
volver antes y más aún cuan-
do se confirman seis positivos y 
lo obligatorio es confinarte». 

Todas las instituciones han in-
tentado en los últimos días qui-
tarse responsabilidades. El CSD 
hizo lo propio por la tarde, cul-
pando al Fuenlabrada y a la pro-
pia Liga, y reconociendo que «el 
club no debió viajar el lunes, por 
un principio elemental de pru-
dencia. Parece que el CF Fuen-
labrada incumplió los protoco-
los. Por tanto, el problema no es-
tá en éstos, sino en su mala 
aplicación. El responsable de 
aplicar los protocolos es el club 
y la responsable de garantizar 
que así se hace es La Liga». El 
Fuenlabrada respondió casi al 
instante, con otro comunica-
do: «Son acusaciones falsas de 
una extrema gravedad». ●

José Rodríguez, jugador del Fuenlabrada, consulta su teléfono desde la ventana del hotel donde su equipo está confinado. CABALAR / EFE

LA CLAVE 

Investigación de 
la Comunidad 
La Comunidad de Madrid 
ha abierto una investiga-
ción sobre el rebrote de 
coronavirus que afecta a 
la expedición del CF 
Fuenlabrada y la investi-
gación epidemiológica 
correspondiente, según 
indicó ayer el vicepresi-
dente madrileño, Ignacio 
Aguado. En total, según 
los datos aportados por 
Aguado,  hay once perso-
nas contagiadas.
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La experiencia es un grado, y de 
eso sabe un rato Juan Magán. 
Aunque no le guste nada el tér-
mino rey del verano, Esa cari-
ta, tema que surgió en TikTok 
de la experiencia viral de millo-
nes de personas durante el con-
finamiento, y que canta a dúo 
con María Isabel, tiene todos los 
mimbres para volver a serlo. 
Una vez más, suena en todas 
las pistas de baile. Sí [risas]. 
Uno trata de llegarle a las per-
sonas por los nuevos medios, 
las nuevas plataformas, y esa es 
la idea genial que tuvo María 
Isabel. 
¿Será, de nuevo, el rey del vera-
no? Pues no sé si va a ser can-
ción del verano o del año, pero 
no tengo dudas de que va a ale-
grar mucho a las personas. La 
respuesta está siendo increíble. 
¿Lo retro está de moda? Sí, ab-
solutamente. Creo que estamos 
cumpliendo ese ciclo en el que 
recuperamos cosas anteriores 
para dar paso a una nueva ola 
porque el mercado está muy sa-
turado de cosas iguales. Eso es 

que va a llegar algo nuevo, al-
go más fresco, que ya apetece. 
¿Las redes están cambiando 
el mundo? Nos tienen a todos lo-
cos. Yo siempre he sido muy 
reacio, no las soporto. Creo que 
‘asocializan’, pero claro, no pue-
des llevar la contraria a millones 
de personas. 
¿Corremos el riesgo de vivir ‘so-
lo’ en las redes sociales? Ya exis-
ten personas que lo están ha-
ciendo. Que son sumamente fe-
lices en las redes y muy 
desgraciados en la vida real. Y es 
triste. Medimos a las personas 
por los números que tienen en 
internet, por los likes y los co-
mentarios en las redes, por las 
visualizaciones en Youtube, por 
los streams en Spotify... Real-
mente para la humanidad es 
muy triste, pero es lo que hay. Yo 
solo no puedo frenarlo y, como 
tengo que alimentar a mi fami-
lia, voy a seguir jugando a eso. 
Todo lo que toca lo convierte en 
oro. ¿Cuál es su secreto? Ser 
uno mismo y trabajar mucho. 
Cuanto más real seas, con es-
fuerzo y un poquito de talento 
se consigue. Yo siempre digo 
que para la música no es nece-
sario tener mucho talento, pero 
sí conexión y química con la 
gente. Si gusto, bien, y si no, 
también. Tuve momentos de 
mi vida en los que polarizaba 
muchísimo, tenía los mismos 
admiradores que detractores, 
pero afortunadamente la balan-
za se decantó. Pensaban que 
yo hacía pachanga, había mu-
chos prejuicios. 
¿Se arrepiente de algo de lo que 
ha hecho? Al principio hice mu-

chas canciones que decían co-
sas absurdas, pero es que era el 
momento de burlarse del sis-
tema. Estábamos viviendo un 
sistema de pop en el que no da-
ban paso a ningún otro género 
musical, por lo que los pocos 
que hacíamos música indepen-
diente teníamos que ser trans-
gresores. Mi música, combina-
da con mis letras, llamaba la 
atención, y fue una manera de 
hacer mi propio marketing. ¿Me 
arrepiento de aquello? No. ¿Sa-
bría defenderlo ahora? Tam-
poco. Tengo 41 años y no quie-
ro que mis hijos me vean cantar 
ciertas cosas. Pero es que gracias 
a eso hoy ellos tienen una edu-
cación maravillosa. 
¿Qué ha cambiado desde en-
tonces? Hemos instaurado una 
nueva visión del negocio. A día 
de hoy la música latina es glo-
bal, pero no siempre lo ha si-
do. Hemos nadado a contraco-

rriente durante muchos años. 
No te imaginas la que me han 
dado a mí pal pelo. Hoy nadie 
nos mira por encima del hom-
bro ni nos tacha de panchitos, 
como se ha hecho toda la vida. 
¿Qué siente al ver que hace di-
vertirse a tanta gente? ¡Muy 
bien! Escribir canciones que di-

viertan es el acto social más 
grande del mundo. 
Y usted, ¿cómo se lo pasa bien? 
Con cosas pequeñitas, en mi ca-
sa, en lugares tranquilos, re-
lajado, escuchando hip hop, 
r&b, algo de flamenco... No me 
divierto con mi música, detesto 
escucharla, no me gusta nada. 
Mis hijos me tienen loco con el 
nuevo single. ¡Si lo sé no lo hago! 
¿Cómo se reinventa alguien que 
continuamente se reinventa? Es 
cada vez más complicado. Se 
hace estando pendiente de lo 
que la gente demanda. Hay que 
seguir las tendencias, pero siem-
pre siendo tú. La gente me de-
manda más electrónica, y yo es-
taría encantado de hacerla, pe-
ro me subí a una rueda que 
ahora mismo no puedo parar y 
que me lleva a hacer música 
mucho más urbana. 
¿Le gustaría entonces hacer 
otras cosas? En general, siem-
pre hago lo que me da la gana. 
Hay veces que sí, pero luego 
pienso que para qué voy a con-
tar mi vida. Prefiero contar co-
sas divertidas o triviales, que no 
hagan pensar demasiado. 
¿Hay machismo en el reguetón? 
Partiendo de que el feminismo 
debe existir, creo que es una 
cuestión de percepción. A día de 
hoy no hay machismo en el re-
guetón, porque está aceptado. Es 
más, el 89% de las personas faná-
ticas del reguetón son mujeres. 
Entonces, ¿qué son ellas?, ¿idio-
tas? No. Son personas que eligen 
escuchar eso y luego en sus casas 
tendrán sus valores, pero a la ho-
ra de ponerse a perrear, lo hacen 
con un buen reguetón. Y luego 
pueden ser igual de señoras, cul-
tas y educadas que cualquier otra 
que escucha música clásica. ●
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El catalán, de 41 años, es 
apodado el ‘rey del electro-
latino’ desde que en 2008 
diaera el salto internacio-
nal. Ha colaborado con es-
trellas de la talla de Enrique 
Iglesias, Paulina Rubio, J 
Balvin, Belinda, o Don 
Omar y acumula éxitos co-
mo Bailando por ahí, He llo-
rado, Ni la hora, Bésame o 
Ella no sigue modas. 

«No soporto las redes 
sociales, pero no puedes 
llevar la contraria a 
millones de personas» 

«Para la música no es 
necesario tener mucho 
talento, pero sí conexión 
y química con la gente» 

«El 89% de las personas 
fanáticas del reguetón 
son mujeres. Entonces, 
¿qué son ellas?, ¿idiotas?»

Juan Magán 
«Detesto escuchar mi música,  
no me divierte nada»

El catalán aspira a con-
vertirse en el rey del ve-
rano junto a María Isa-
bel con ‘Esa carita’, una 
canción remozada de un 
‘challenge’ de TikTok

LA CLAVE 

Un ‘feat’ de éxito 
con María Isabel 

La andaluza, que acompaña 
esta vez a Magán, se mues-
tra feliz con la colaboración. 
«Surgió durante el confina-
miento. Yo había hecho el 
challenge de TikTok, así que 
me pareció una gran idea ha-
cer nuestra propia versión. 
¡Deseaba hacer algo con él!», 
cuenta. «El resultado me en-
canta, esto es lo que quiero 
hacer por los restos».JO
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Por Alfred López 
 

S
in lugar a dudas, la 
afición más 
conocida del padre 
de la teoría de la 

relatividad era la música 
y su pasión por tocar el 
violín. Desde bien 
pequeño se sintió muy 
atraído por este instru-
mento, tomando clases 
particulares y tirando en 
una ocasión una silla 
contra su profesora, 
porque veía que no 
avanzaba como él 
deseaba. 

Pero hay otra afición 
que marcó la vida de 
Albert Einstein: su 
desmedido interés hacia 
las mujeres. Le gustaban 
todas y siempre que tenía 
ocasión intentaba seducir 
a alguna. Su característica 
imagen algo desaliñada, 
unida a su gran intelecto, 
hacía que desprendiese 
una irresistible atracción 
hacia las féminas, hecho 
que el genio de la física 
supo aprovechar en 
infinidad de ocasiones 
(era lo que hoy en día 
definiriamos como 
‘sapiosexual’). 

Tuvo romances con un 
gran número de mujeres, 
incluyendo a práctica-
mente todas las secreta-
rias del káiser Guillermo 
II. Esta afición lo llevó a 
divorciarse de Mileva 
Marić, su primera esposa. 

Un hecho anecdótico de 
Einstein, antes de 
contraer matrimonio por 
segunda vez, fue cuando 
se sintió fuertemente 
atraído por su sobrina 
llse, la hija de su 
prometida Elsa (que a la 
vez era su prima). La 
joven, que por aquel 
entonces contaba con 22 
años, escribió una nota a 
un amigo en la que le 
explicaba: «Ayer se 
planteó de pronto la 
pregunta sobre con quién 
debería casarse Albert, si 
conmigo o con mamá». ●

k  
EL LISTO QUE 
TODO LO SABE 

Las dos 
aficiones  
de Einstein 
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El Ministerio de Cultura, Acción 
Cultural Española y la Federa-
ción de Gremios de Editores 
presentaron ayer la platafor-
ma Books from Spain que, de ca-
ra a la Feria del Libro de Fránc-
fort 2022, impulsará la venta in-
ternacional de derechos de 
traducción de títulos españoles 
en todas las lenguas oficiales. 

En ella participan 97 agencias 
literarias y editoriales, que pue-
den subir un máximo de cinco 

títulos cada una, hasta 500. Pa-
ra la directora general del Libro, 
María José Gálvez, la iniciativa 
«favorece la internacionaliza-
ción del sector editorial a través 
de medios digitales, permitien-
do su presencia internacional 
virtual y salvando todos los obs-
táculos de la asistencia física en 
estos momentos». 

En la Feria de Fráncfort se ne-
gocian alrededor del 80% de los 
derechos de autor mundiales. 
En España, la venta de estos 
contará, además, con otros in-
centivos a la traducción: la Di-
rección General del Libro y Ac-
ción Cultural pondrán en mar-
cha sendas convocatorias de 
ayudas de 400.000 euros. ● R. C.

20’’ 
Les Luthiers aplazan a 
2021 su gira por España 
El grupo cómico argentino Les 
Luthiers ha aplazado a 2021 to-
das las actuaciones de la gira 
que tenía prevista por España 
en octubre y noviembre para ga-
rantizar la «protección tanto de 
su público como de sus traba-
jadores». Por el momento, no 
hay nuevas fechas confirmadas. 

Boyer y Verdasco  
serán padres de nuevo 
Ana Boyer, hija de Isabel Preys-
ler, y el tenista Fernando Ver-

dasco serán padres de nuevo 
el próximo mes de diciembre, 
una noticia de la que se ente-
raron durante el confinamien-
to, según ha publicado en exclu-
siva la revista ¡Hola! Tienen otro 
hijo, Miguel, de un año de edad. 

Los tablaos de Madrid 
son ya bien de interés 
El Pleno del Ayuntamiento de 
Madrid aprobó ayer por una-
nimidad una declaración de 
bien de interés general para los 
tablaos flamencos de la capi-
tal. De esta forma, estos espa-
cios se podrán beneficiar de me-
didas extraordinarias para ga-
rantizar su viabilidad y su 
posicionamiento turístico.

La ‘Nueva Normalidad’ de la Fura 
El nuevo espectáculo de La Fura dels Baus, Nueva Normalidad 
(NN), se representará los días 4 y 5 de agosto dentro del certa-
men al aire libre Abre Madrid, en Ifema. Rinde homenaje a todas 
aquellas personas que promueven la salud. EMILIO NARANJO / EFE

‘Books from 
Spain’ para  
la traducción 
editorial

DAVID YAGÜE 
dyague@20minutos.es / @davidyaguec 

El detective Sherlock Holmes 
y su ayudante Harry Taxon de-
ben resolver el secuestro de una 
mujer y evitar que un hombre 
inocente sea condenado por él. 
Para ello, tendrán que adentrar-
se e indagar en los bajos fon-
dos londinenses, entre estiba-
dores del Támesis y prostitu-
tas de Whitechapel en La hija 
del usurero… Pero, ¡un momen-
to! Cualquier conocedor del ca-
non holmesiano de Conan Doy-
le sabrá que algo falla en lo an-
teriormente escrito. ¿Dónde 
está el doctor Watson? 

Efectivamente, este Holmes 
no salió de la mente de Arthur 
Conan Doyle, padre del más fa-
moso detective de la literatu-
ra. Fue parte de unas historias 
anónimas llamadas El detec-
tive Sherlock Holmes y sus más 
famosas aventuras, una serie de 
relatos que salieron publica-
dos en Alemania entre 1907 y ju-
nio de 1911 y llegaron a las 230 
entregas con gran éxito. Ade-
más, llevan otro misterio inclui-
do: ¿quién escribió estas histo-
rias si no fue Conan Doyle? 

Sus redescubridores españo-
les son la editorial Funambulis-
ta y el escritor, filólogo y profe-

sor en la Universidad Carlos III 
de Madrid David Felipe Arranz; 
y creen que tienen la respues-
ta a tal enigma. «Los encontré 
de manera fortuita en 2012, en 
la librería Shakespeare & Co, a 
orillas de Sena», rememora, «sin 
fecha de edición ni autor, pero 
en buen estado. Los compré, los 
traje y años después hablé con 
el editor de Funambulista, Max 
Lacurz, sobre editarlos. Él me 
planteó el reto: editarlos como 
anónimos, pero lanzar una hi-
pótesis sobre su autoría». 

Arranz se lanzó a investigar ar-
chivos alemanes y a los estudio-

sos de la novela pulp y halló su 
respuesta: los autores fueron 
el polaco Kurt Matull y el ale-
mán Matthias Blanck. Un dra-
maturgo y guionista y un au-
tor de novelas de kiosco. Dos au-
tores prolíficos, probablemente 
contratados para escribir estas 
historias. Dos desconocidos au-
tores a los que se pierde la pis-
ta tras el auge del nazismo y la 
Segunda Guerra Mundial. «Es 
una hipótesis, pero con muchas 
posibilidades de ser ciertas, hay 
pruebas de archivos», afirma es-
te filólogo, que deja la puerta a 
que hubiera algún ‘negro’ más. 

Estas novelas, de las que aho-
ra se publica una representa-
ción en este único volumen ti-
tulado Archivos secretos de Sher-
lock Holmes (que incluye las 
historias La hija del usurero, La 
Kodak traidora, El enigma de la 
casa de juegos y El vestido de la 
reina), son buena prueba de es-
ta segunda vida de Holmes que 
tuvo un éxito arrollador en Ale-
mania y Rusia. Además, apa-
recen con ilustraciones origina-
les de Alfred Roloff.  

La editorial Lutz, que tenía los 
derechos de Sherlock Holmes 
en Alemania, sabía de estas edi-
ciones y hay constancia de que 
en la decimoprimera entrega 
solicitó formalmente que no 
usaran el nombre del detecti-
ve en los títulos, por los que las 
siguientes aparecieron bajo el 
calificativo de las aventuras de 
«el detective más famoso del 

mundo». Parece que no se nece-
sitaba especificar más. 

«Doyle conocía estas historias 
y las consentía», explica Arranz, 
«tenía un concepto diferente de 
autoría: creo que pensaba que 
que su héroe viviera otras aven-
turas repercutiría muy posi-
tivamente en las ventas e ima-
gen de la serie original». Pero, 
¿son estas aventuras un mero 
plagio de las historias origina-
les? No, «suponen un nexo en-

tre el Holmes original de Conan 
Doyle y los guiones cinemato-
gráficos: tienen más acción, 
más peleas, es más dinámico... 
Recuerda más al personaje que 
encarnó Robert Downey Jr en 
las películas de Guy Ritchie». ¿Y 
Watson? ¿Qué pasa con el céle-
bre ayudante y, en ocasiones, 
narrador de los casos de Hol-
mes? «Parece que hicieron el 
cambio para diferenciarse y 
porque en la saga original se ca-

saba», explica Arranz. Por eso se 
inventan a Harry Taxon y aden-
tran estas historias en el género 
de la novela de aprendizaje: 
Holmes y Taxon mantiene una 
relación de maestro y discípulo, 
y el segundo va aprendiendo 
el método del detective. 

Y así fue como sin su fiel 
Watson y sin su autor original, 
Sherlock Holmes vivió y amplió 
su universo más allá de la men-
te de su creador. ● 

CUANDO SHERLOCK 
ESCAPÓ DEL CONTROL 
DE CONAN DOYLE
La editorial Funambulista recupera 
cuatro historias anónimas del famoso 
detective en las que no está Watson

EL LIBRO 

NOVELA NEGRA 
‘Archivos secretos...’ 
Edición de D. F. Arranz 
Funambulista 
288 páginas. 22€

Dibujos originales de Alfred Roloff (1907). EDITORIAL FUNAMBULISTA

#Literatura

El vínculo con 
las películas 
●●●  «Se nota que los auto-
res de estas historias traba-
jaron en el cine, porque son 
más rápidas. Incluso en LLa 
hija del usurero, Sherlock 
hace una encendida defen-
sa de género al salvar de los 
malos tratos a una prostitu-
ta. Quizá el lector más hol-
mesiano eche en falta más 

disgresiones filosóficas y 
deductivas», dice Arranz. 
Lo que parece indudable pa-
ra este editor y estudioso es 
que estas historias influye-
ron en numerosas visiones 
cinematográficas del céle-
bre detective como Estudio 
de Terror (1965), de James 
Hill; La vida secreta de Sher-
lock Holmes (1970), de Billy 
Wilder; Asesinato por decre-
to (1979), de Bob Clarck, o las 
películas de Guy Ritchie. 

Robert Downey Jr., como 
Sherlock Holmes. WARNER BROS

●7 
20M.ES/CULTURA 
Lee este y otros reportajes de la 
sección de cultura, así como noticias 
y entrevistas, en 20minutos.es
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Alguien va a querer 
contar contigo para un asunto 
que tiene que ver con la solida-
ridad y con ayudar a los demás. 
No debes pedir ninguna remu-
neración por ello, debes estar a 
la altura de las circunstancias.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Recomponer algo que 
se ha roto en un tema familiar 
no es sencillo, pero un acerca-
miento a través de otro miem-
bro de la familia puede ser una 
buena estrategia si realmente lo 
deseas de corazón.

Piscis 

Buena jornada para acti-
var tu cuerpo, no es día para 
quedarse en el sofá sino para 
hacer cualquier clase de ejerci-
cio que te aparte del sedenta-
rismo. Será una manera de  
combatir el estrés y los nervios.

Aries 

No dejes salir a la luz 
ninguna sospecha sobre un 
compañero de trabajo cuya  
actitud no te convence mucho 
porque crees que no está  
siendo honesto. Espera a tener  
más datos en cualquier caso.

Tauro 

Hoy todo vuelve a su 
cauce y estarás con muchas ga-
nas de disfrutar de todo lo que 
tengas a tu alcance, estés o no 
de vacaciones. Hay alguien que 
te da una alegría, que te invita  
a algo y que se reirá contigo.

Géminis 

Tu humor sigue bas-
tante alto y eso te ayuda a em-
pezar a dejar atrás ciertos he-
chos que consideras errores en 
tu vida. Pero no es del todo cier-
to, simplemente la realidad es 
cambiante y debes asumirlo.

Cáncer 

Busca un lugar tranquilo, 
lejos del bullicio para pensar 
tranquilamente en cómo quie-
res enfocar una nueva realidad 
que hay en tu vida. Tienes mu-
chas opciones si sabes valorar 
tus capacidades y tu fuerza.

Leo 

No te gustará afrontar la 
realidad de un asunto relacio-
nado con el dinero o con propie-
dades o bienes que ahora tienes 
que manejar y que no te apete-
ce nada encarar. Alguien te 
puede echar una mano.

Virgo 

No estás solo ante cier-
tos temas que, si bien es cierto 
que son personales, alguien te 
puede ayudar a superar. Si bus-
cas ese apoyo, hoy te vas a sen-
tir mucho mejor, aunque solo 
sea hablar por teléfono.

Libra 

Te vas a encontrar 
con un inconveniente que no 
habías pensado, pero tu inteli-
gencia se va a poner a funcionar 
y podrás solventarlo casi sobre 
la marcha. La colaboración de 
un familiar será imprescindible.

Escorpio 

Llevas unos días 
pensando en ponerte en con-
tacto con alguien que aún te 
atrae y a quien has dejado de 
ver o de wasapear. Pero es el 
momento de volver a estable-
cer ese contacto.

Sagitario 

Las redes socia-
les te van a quitar demasiado 
tiempo hoy porque habrá un te-
ma que te interesa seguir. Eso 
es bueno, pero no confundas lo 
importante con lo accesorio y 
con lo que es solo frivolidad.

Capricornio 

Las cuentas 
pendientes de 
‘La casa fuerte’ 
llegan a plató

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20mCultura 

La casa fuerte terminó el do-
mingo pasado con la victoria 
de Yola Berrocal y Leticia Sa-
bater, pero no acabó de ce-
rrarse, pues muchos son lo 
asuntos pendientes que aún 
colean entre las parejas par-
ticipantes en el reality de Te-
lecinco, que esta noche cele-
bra su último debate, presen-
tado y moderado por 
Sonsoles Ónega.  

Todas las parejas partici-
pantes, incluidas las ganado-
ras y el dúo finalista forma-
do por Oriana e Iván, se re-
unirán en el plató del 
concurso para abordar los 
acontecimientos más desta-

cados de la convivencia y tra-
tar de resolver cuestiones 
pendientes. Y esto no es po-
co decir, a tenor del devenir 
del concurso.  

Los enfrentamientos carac-
terizaron casi desde el prin-
cipio el reality, que acabó 
con unas pocas alianzas y 
muchas desavenencias. Cris-
tian, que participó en el con-
curso junto a su madre, Mai-
te Galdeano, deberá respon-
der por sus acercamientos a 
Yola Berrocal, de la que des-
pués renegó.  

Fani y Christofer, por su 
parte, tuvieron un crudo en-
frentamiento con Ferre y 
Cristina y protagonizaron al-
gunas de las peores discusio-
nes en la casa. En medio, 
Oriana e Iván también debe-
rán aclararse entre ellos y 
con sus compañeros, con los 
que han tenido tensos en-
cuentros y desencuentros. ●

Los concursantes 
del ‘reality’ de 
Telecinco tendrán 
que aclarar sus 
enfrentamientos 
dentro de la casa

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22.00 H, EN TELECINCO.

z 
SERIES

Navy: investigación  
criminal 
ATRESERIES. 22.40 H 
La serie sigue a unos agentes 
de un equipo antiterrorista del 
servicio de investigación crimi-
nal naval, cuyo cuartel está en el 
Arsenal Naval de Washington. 

The Big Bang Theory 
NEOX. 18.55 H 
Leonard y Sheldon son cientí-
ficos destacados, amigos a su 
vez de Howard y Raj. Los cua-
tro son unos completos geeks, 
alejados de las inquietudes y 
problemas de la gente común. 

CINE

‘El monje’  
PARAMOUNT. 22.25 H 

Un maestro zen de artes mar-
ciales, cuyo deber a lo largo de 
los últimos años ha sido prote-
ger un pergamino de gran valor 
que otorga un poder sin límites, 
debe encontrar a su sucesor.

‘Destrucción  
en Los Ángeles’ 
MEGA. 22.20 H 

La erupción de un volcán y un 
terremoto arrasan Los Ángeles, 
la segunda ciudad más poblada 
de EE UU. Un periodista se  
encuentra en el epicentro.

VARIOS

CITAS 
First dates 
CUATRO. 20.35 H 

La mesa está servida, el am-
biente es romántico y todo el 
personal está listo para acoger 
a cientos de solteros que  
buscan a su pareja ideal. 

REPORTAJES 
Mi vida con 300 kilos 
DKISS. 21.45 H 

Espacio protagonizado por 
personas que no encajan en los 
patrones habituales estableci-
dos en la sociedad debido a su 
sobrepeso.

MISTERIO 
Alienígenas 
DMAX. 22.30 H 

Un experto examina teorías po-
lémicas que afirman que los ex-
traterrestres visitaron la Tierra 
durante la era prehistórica y 
muestra sitios misteriosos.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.00  Noticias 24h. 
10.00  La mañana. 
13.00  Cocina al punto. 
14.00  Info. territorial. 
14.10  Bloqueados  

 por el muro. 
15.00  Telediario 1. 
16.15  El tiempo. 
16.30  Mercado central. 
17.20  Servir y proteger. 
17.50  Acacias 38. 
18.45  El cazador. 
19.35  España directo. 
20.30  Aquí la Tierra. 
21.00  Telediario 2. 
22.05   This is us. 
23.30   Citas. 
01.00   Cine:  

 15 años y un día.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.00  Zoom tendencias. 
07.30  Inglés online. 
07.55  Documentales. 
09.50  Documenta2. 
10.40  Documentales. 
12.20  Cine: Una pistola 

 para un cobarde. 
13.45  Curro Jiménez. 
14.45  Documental. 
15.45  Saber y ganar. 
16.30  Grandes 

 documentales. 
18.10  Documenta2. 
19.05  Documental. 
20.00  ¡Atención, obras! 
20.30  Documentales. 
22.00  Tesoros de la tele. 
23.50  ¡Cómo nos reímos! 
01.50  Festivales verano.

ANTENA 3 
08.55  Espejo público. 
13.20  Cocina abierta. 
13.45  La ruleta. 
15.00  Noticias 1. 
15.45  Deportes. 
16.02  El tiempo. 
16.30  Amar es para 

 siempre. 
17.45  Ahora caigo. 
19.00  ¡Boom! 
20.00  Pasapalabra. 
21.00  Noticias 2. 
21.30  Deportes. 
21.40  El tiempo. 
21.55  El hormiguero. 
23.00  Cine: Daño 

 colateral. 
01.05  Cine: Caída libre. 
02.35  Live casino.

CUATRO 
07.00 Zapping de surferos. 
07.30  Mejor llama a Kiko. 
08.10  ¡Toma salami! 
08.40  El bribón. 
09.30  Alerta Cobra. 
13.15    El concurso del año. 
15.15     Deportes. 
15.50  El tiempo. 
15.55  Todo es mentira. 
17.00  Todo es mentira bis. 
17.35  Cuatro al día. 
20.00  Cuatro  

 al día a las 20 h. 
20.25  Deportes. 
20.30  El tiempo. 
20.35  First dates. 
22.50  Mentes criminales. 
03.10   Puro Cuatro. 
04.00 Tienda en casa.

TELECINCO 
07.00   Informativos 

 Telecinco. 
08.55   El programa  

  del verano. 
13.30   Ya es mediodía. 
15.00   Informativos 

 Telecinco. 
15.45   Deportes. 
15.50   El tiempo. 
16.00   Sálvame limón. 
17.00   Sálvame naranja. 
20.00   Sálvame tomate. 
21.00   Informativos 

 Telecinco. 
21.45   El tiempo. 
21.55   Deportes. 
22.00   La casa fuerte. 
01.50   ¡Toma salami! 
02.30   El horóscopo.

LA SEXTA 
06.00   Minutos musicales. 
07.45   ¿Quién vive ahí? 
09.20   Crímenes 

  imperfectos. 
11.00   Al rojo vivo: previo. 
12.30   Al rojo vivo. 
14.00   La Sexta Noticias 

  1.ª edición. 
14.55   Jugones. 
15.30   La Sexta Meteo. 
15.45   Zapeando. 
17.15  Más vale tarde. 
20.00   La Sexta Noticias 

  2.ª edición.  
20.55   Estación Sexta. 
21.05   La Sexta Deportes. 
21.30   El intermedio. 
22.30   Pesadilla  

  en la cocina.

CANAL SUR 
07.30  Cómetelo. 
08.05  Animales en 

familia. 
09.00  Buenos días. 
10.00  Andalucía directo. 
11.30  La respuesta está 

en la historia. 
12.10 Campechanos. 
12.35 Los repobladores. 
13.35 Atrápame si puedes. 
14.30 Noticias. 
15.35  La tarde. 
18.00 Andalucía directo. 
19.50 Cómetelo.  
20.30  Noticias. 
21.50 Atrápame si puedes. 
22.30 Cine: Único testigo. 
00.15 Cine: 522. Un gato, 

un chino y mi padre.

TOP RADIO... 
La música que nos distingue www.topradio.es

Citas 
LA 1. 23.30 H 
Después de haberse conocido 
por internet, varios hombres y 
mujeres de diferentes edades y 
condiciones se encuentran en 
una primera cita en la ciudad de 
Barcelona para ver qué pasa.

‘Daño colateral’ 
ANTENA 3. 23.00 H 

Arnold Schwarzenegger inter-
preta a un bombero que verá 
cómo su familia muere en un 
atentado terrorista. No tardará 
en buscar al autor, que ha huido 
a Colombia.
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OPINIONES

J
usto un mes después 
de que concluyera el 
estado de alarma y de 
que la gestión de la sa-

nidad retornase a las auto-
nomías, el Govern, en ple-
na precampaña electoral, es-
tá recibiendo críticas por la 
gestión de los rebrotes en 
una Cataluña que, a juzgar 
por los datos difundidos de 
contagios, está peor que el 
resto de España. 

Motivos para los reproches 
no faltan: en mayo dimitió 
Joan Guix, el que era secreta-
rio de Salud Pública, y hasta 
esta semana no se ha elegi-
do sustituto y eso que una de 
sus funciones es la de inte-
grar los esfuerzos de vigilan-
cia de la Covid-19. La falta de 
planificación y la ausencia de 
una red de rastreadores efi-
ciente centran otras de las re-
criminaciones.  

Y en medio de una de las 
mayores crisis sanitarias de 
la historia, Cataluña se pre-
para para la contienda elec-
toral en otoño con un Gobier-
no desavenido, condenado 
a entenderse pero con intere-
ses contrapuestos. De un la-
do se encuentra ERC, crecido 
por las encuestas y por la rea-
parición de Junqueras; y de 
otro figura JxCat, preocupa-
do y ocupado en la posible 
inhabilitación de Quim To-
rra, con un Puigdemont, que, 
desde la distancia, recobra 
protagonismo con su libro de 
«memorias» y con el nuevo 
partido Junts. 

Atrás quedaron los tiempos 
en los que la pandemia dilu-
yó las reivindicaciones se-
cesionistas y en los que el 
propio Rufián reconocía que, 
si alguien le veía pedir la au-
todeterminación en la tele, 
igual tenía la tentación de «ti-
rarle el mando a distancia». 
El independentismo también 
se ha desconfinado, continúa 
tan vivo como siempre y si-
gue dando la batalla. De mo-
mento, Torra ya reclama 
30.000 millones de los 
140.000 que se prevé que lle-
guen a España de la UE. Ve-
remos en qué queda. ●

D
urante cuarenta 
años hemos vivido 
una paz duradera, 
magnífica y estable, 
que ha ocultado par-
te de esa esencia na-

cional cainita que acostumbra 
a asomarse de vez en cuando. 
El populismo de ambas lade-
ras, izquierda y derecha, con 
el silencio cómplice de algún 
desnortado, ha desenterrado 
la cólera. Y, así, hemos mu-
dado del «amor en los tiempos 
del cólera» al «odio en los 
tiempos de la cólera». Y son 
procesos tan íntimos y tan 
inapreciables que, como decía 
Miguel Delibes a propósito de 
su personaje Pacífico Pérez en 
La guerra de nuestros ante-
pasados, «empezó creyendo 
en la no violencia y acabó con-
vencido de que eliminar a un 
semejante con la navajilla de 
abrir piñones era un acto nor-
mal». 

«Yo, señor, no soy malo, aun-
que no me faltarían motivos 
para serlo». Así se pronuncia-
ba Pascual Duarte, el de Cela, 
que reconocía estar poseído 
por una maldad sin justifica-
ción. Únicamente la educa-
ción en sentido amplio pue-
de contraponerse al determi-
nismo y a la herencia genética 
del monopolio ancestral de 
la violencia y del enfrenta-
miento. Bien lo decía el maes-
tro Delibes: «Cualquier obser-
vador imparcial te confirmará 
que los españoles de los años 
treinta fuimos educados pa-
ra la guerra, para una guerra 
feroz entre buenos y malos, en 
muchos casos con la mejor de 
las intenciones. Los ‘malos’ 
para la derecha eran los de la 
izquierda, y para los de la iz-
quierda, los de la derecha. Fue 
una etapa tremenda de in-
comprensión, que difícilmen-
te hubiera podido tener otro 
desenlace».  

Es la mística del odio, es la ne-
cesidad invariable de tener un 
enemigo. Caín y Abel. «Sangra 
o te sangrarán» era lema de di-
visa de nuestros antepasados 
que, a su pesar, tuvieron que op-
tar por el fratricidio histórico, ya 
proviniese de la guerra de Áfri-
ca, de la guerra carlista o de la 
Guerra Civil. Y, mientras, en 
nuestro presente simple, los na-
cionalistas frotándose las ma-
nos ante el espectáculo revivi-
do de las dos Españas. Ellos ga-
nan si estamos divididos. Ellos 
pierden si, al menos, recobra-
mos la cordura. 

Además, hemos acabado con-
vertidos en energúmenos del 
Leviatán tecnológico. Pasen y 
vean como el Homo digitalis 
es un poseso de la palabra grue-
sa y del intestino bajo, que in-
sulta como respira, y respira co-
mo insulta en esta España bina-
ria. Las nuevas tecnologías han 
provocado que el hombre pier-
da su hipersensibilidad de mo-
do que el sufrimiento es menor. 

Y, como las redes sociales han 
convertido en personajes de 
ocasión hasta al más tonto de 
la clase, qué mejor fórmula pa-
ra hacerse famoso que hiper-
ventilar obscenidades y vitupe-
rios con la fuerza de un gañán. 
Tiendo a no mirar nunca los co-
mentarios que asnos, rocines, 
percebes, mentecatos, catetos 
con viento de popa, analfabe-
tos y gofos construyen en pala-
bras de sintaxis lerda. Porque 
no es molesta la crítica, sino 
que lo que es inaceptable es el 
insulto del bocón y de la bo-
cona, que en esto no hay dife-
rencias. Al menos, cuando in-
sulten, que no cometan faltas 
de ortografía. ● 

 
Mario Garcés es ex Secretario de 
Estado de Servicios Sociales e Igualdad 

Puigdemont publica el vídeo 
que tenía preparado por si ga-
naba el Open de Australia. 
@norcatalan 

Yo entiendo a Pablo Casado 
porque una vez mi hermana 
les compró un regalo a mis pa-
dres y yo pregunté muy efusi-
va si les gustaba. @olaladefua 

Disfrutando de las pequeñas 
cosas de la vida porque no 
tengo dinero para disfrutar de 
las grandes. @gersanc_ 

Ojalá un GPS más comprensi-
vo. @Concejajala 

Hoy podríamos salir al balcón 
a aplaudir a la UE. @diostuitero

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Mario Garcés
Dos Españas

El populismo  
de ambas laderas, 
izquierda y derecha, ha 
desenterrado la cólera 

Las redes sociales han 
convertido en personaje 
de ocasión hasta  
al más tonto de la clase

COLUMNA
Se desconfina el 
independentismo

Por 
Periodista

Belén Molleda

Por SuperantipáticoSALUDOS CORDIALES

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

Rebrote, contagio, irresponsabilidad...
Se está imponiendo la paranoia, a través de los me-
dios siguen asustando a la población. Quieren vol-
ver a confinar a la gente, culpabilizando a los ciu-
dadanos de ello, en base a repetir como un mantra 
las palabras irresponsabilidad, rebrote y contagio, 
sin dar más información. Estamos en plena opera-
ción rebrote, con test que generan más dudas que 
certezas, exageran los datos para hacernos vivir en 
una realidad inducida, aumentada y en la que es-
temos todos con el corazón rebosante de miedo, aun-
que estén los hospitales y las UCI vacíos. Quieren re-
cortar derechos y libertades..., pero dirán que lo van 
a hacer por tu bien... Hay que denunciar esto para 
impedir que lleven a cabo esta agenda contra tu pro-
pia libertad y los derechos fundamentales reco-
nocidos en la Constitución. Luis Maroto Rivero
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